Anhang zum Jahresabschluss zum 31.12.2021

Landschaftsverband Rheinland



Inhaltsverzeichnis

Ι.	. Allgemeine Angaben	4
	Mittel der Ausgleichsabgabe	4
	Mittel der Altenpflegeumlage	4
I	I. Bilanzierungs- und Bewertungsmethoden	6
T	II. Erläuterungen des Jahresabschlusses zum 31.12.2021	8
	Erläuterungen zur Ergebnisrechnung	
	Erläuterungen zur Finanzrechnung	
	Erläuterungen zu einzelnen Bilanzposten	
	AKTIVSEITE	
	Anlagevermögen Immaterielle Vermögensgegenstände	
	Sachanlagen	
	Unbebaute Grundstücke und grundstücksgleiche Rechte	
	Bebaute Grundstücke und grundstücksgleiche Rechte	
	Bauten auf fremdem Grund und Boden	
	Kunstgegenstände und Kulturdenkmäler	
	Maschinen und technische Anlagen, Fahrzeuge Betriebs- und Geschäftsausstattung	
	Geleistete Anzahlungen und Anlagen im Bau	
	Finanzanlagen	
	Anteile an verbundenen Unternehmen	13
	Beteiligungen	
	Sondervermögen	
	Wertpapiere des Anlagevermögens	
	Stiftungen	
	Umlaufvermögen	15
	Vorräte	
	Forderungen und sonstige Vermögensgegenstände	
	Öffentlich-rechtliche Forderungen und Forderungen aus Transferleistungen	
	Privatrechtliche ForderungenSonstige Vermögensgegenstände	
	Geleistete Anzahlungen	
	Wertpapiere des Umlaufvermögens	
	Liquide Mittel	
	Aktive Rechnungsabgrenzung	
	PASSIVSEITE	
	Eigenkapital	
	Allgemeine Rücklage	
	Ausyleichsi ucklage	то

LVR-Fachbereich Finanzmanagement

Sonderposten	18
Sonderposten für Zuwendungen	
Sonstige Sonderposten	
-	
Rückstellungen	
Pensionsrückstellungen	
Instandhaltungsrückstellungen	
Sonstige Rückstellungen	20
Verbindlichkeiten	20
Verbindlichkeiten aus Krediten für Investitionen	21
Verbindlichkeiten aus Krediten zur Liquiditätssicherung	21
Verbindlichkeiten aus Lieferungen und Leistungen	21
Verbindlichkeiten aus Transferleistungen	
Verbindlichkeiten gegenüber verbundenen Unternehmen	
Verbindlichkeiten gegenüber Sondervermögen	
Sonstige Verbindlichkeiten	
Passive Rechnungsabgrenzung	
IV. Sonstige Angaben	23
Leasing- und leasingähnliche Verträge	23
Leasing-/Mietverträge der Zentralverwaltung	23
KFZ- Leasing-/Mietverträge der Zentralverwaltung	24
V. Anlagen	25

I. Allgemeine Angaben

Der Landschaftsverband Rheinland erfasst seit dem 01. Januar 2007 seine Geschäftsvorfälle ausnahmslos nach dem System der doppelten Buchführung.

Gemäß § 95 Abs. 1 GO NRW hat die Gemeinde zum Schluss eines jeden Haushaltsjahres einen Jahresabschluss aufzustellen. Er muss unter Beachtung der Grundsätze ordnungsmäßiger Buchführung ein den tatsächlichen Verhältnissen entsprechendes Bild der Vermögens-, Schulden-, Ertrags- und Finanzlage der Gemeinde vermitteln und ist zu erläutern. Der Jahresabschluss besteht aus der Ergebnisrechnung, der Finanzrechnung, den Teilrechnungen, der Bilanz und dem Anhang. Darüber hinaus hat die Gemeinde gemäß § 95 Abs. 2 GO NRW einen Lagebericht aufzustellen.

Die Aufstellung des Entwurfs des Jahresabschlusses (Stichtag 31. Dezember 2021) erfolgt gem. § 95 Abs. 5 Satz 1 GO NRW zum 31. März 2022.

Der vorliegende Entwurf des Jahresabschlusses wurde auf der Grundlage der Rechnungslegungsvorschriften der Gemeindeordnung für das Land Nordrhein-Westfalen (GO NRW) und der Verordnung über das Haushaltswesen der Kommunen im Land Nordrhein-Westfalen (KomHVO NRW) aufgestellt.

Gemäß § 5 des Gesetzes zur Gleichstellung von Frauen und Männern für das Land NRW liegt ein gültiger Gleichstellungsplan mit dem Titel "LVR-Gleichstellungsplan 2020 – Geschlechtergerechtigkeit leben – Erwerbs- und Sorgearbeit gestalten" mit einer maximalen Gültigkeit bis zum Dezember 2022 vor.

Mittel der Ausgleichsabgabe

Die Mittel der Ausgleichsabgabe berühren zwar den Haushalt des LVR, sie sind jedoch separat und ausgeglichen darzustellen. In der Bilanz stehen daher den Vermögenswerten der Ausgleichsabgabe (Betriebs- und Geschäftsausstattung, Wertpapiere des Anlagevermögens, sonstige Ausleihungen, Vorräte, öffentlich-rechtliche Forderungen und Forderungen aus Transferleistungen, sonstige Vermögensgegenstände, liquide Mittel sowie aktive Rechnungsabgrenzungsposten) Finanzierungspositionen (sonstige Sonderposten, Verbindlichkeiten aus Transfer-leistungen, sonstige Verbindlichkeiten und erhaltene Anzahlungen) in gleicher Höhe gegenüber. Zur Erhöhung der Transparenz sind die entsprechenden Positionen mit "davon"- Vermerken ausgewiesen.

Das Ressourcenaufkommen und der Ressourcenverbrauch der Ausgleichsabgabe werden in der Produktgruppe 041 abgebildet. Im Geschäftsjahr ergab sich ein Überschuss in Höhe von 20,3 Mio. \in (2020: Überschuss 14,6 Mio. \in). Dieser Überschuss wurde im Rahmen des Jahresabschlusses 2021 dem sonstigen Sonderposten zugeführt. Hierdurch ist gewährleistet, dass die Ausgleichsabgabe separat und ausgeglichen dargestellt wird.

Mittel der Altenpflegeumlage

(Altenpflegeausbildungsausgleichsverordnung – AltPflAusglVO NRW) vom 10.01.2012

Nach § 3 der Verordnung über die Erhebung von Ausgleichsbeträgen zur Finanzierung der Ausbildungsvergütungen in der Altenpflege ist der Landschaftsverband Rheinland die

LVR-Fachbereich Finanzmanagement

nach § 4 Landesaltenpflegegesetz örtlich zuständige Behörde für die Einrichtungen, die in dessen Gebiet den Hauptsitz der Einrichtung haben, mit der der Versorgungsvertrag geschlossen wurde.

Die Mittel der Altenpflegeausbildungsausgleichsverordnung berühren zwar den Haushalt des LVR, sie sind jedoch gemäß § 16 Abs. 4 der AltPflAusglVO NRW haushaltsmäßig abgegrenzt von den sonstigen Aufgaben darzustellen.

In der Bilanz stehen daher den Vermögenswerten (Öffentlich-rechtliche Forderungen, Forderungen aus Transferleistungen und liquide Mittel) die Finanzierungspositionen (Sonstige Sonderposten und sonstige Verbindlichkeiten) in gleicher Höhe gegenüber.

Das Ressourcenaufkommen und der Ressourcenverbrauch werden in der Produktgruppe 065 abgebildet. Im Geschäftsjahr ergab sich ein Überschuss in Höhe von 27,6 Mio. € (2020: Überschuss 3,9 Mio. €). Dieser Überschuss wurde im Rahmen des Jahresabschlusses 2020 dem sonstigen Sonderposten zugeführt. Hierdurch ist gewährleistet, dass die Altenpflegeausbildungsausgleichsverordnung separat und ausgeglichen dargestellt wird.

II. Bilanzierungs- und Bewertungsmethoden

Gemäß § 45 Abs. 1 KomHVO NRW sind im Anhang zu den Posten der Bilanz die verwendeten Bilanzierungs- und Bewertungsmethoden anzugeben und so zu erläutern, dass sachverständige Dritte die Posten beurteilen können. Die Anwendung von Vereinfachungsregelungen und Schätzungen ist zu beschreiben. Zu erläutern sind auch die im Verbindlichkeitenspiegel auszuweisenden Haftungsverhältnisse sowie alle Sachverhalte, aus denen sich künftig erhebliche finanzielle Verpflichtungen ergeben können.

Die angewandten Bilanzierungs- und Bewertungsmethoden sind im Einzelnen bei den Erläuterungen der Bilanzposten dargestellt.

Die Bilanzierungs- und Bewertungsmethoden entsprechen den Grundsätzen ordnungsmäßiger Buchführung, die in den Regelungstexten der GO NRW sowie der KomHVO NRW enthalten sind.

Die Bewertung der einzelnen Vermögens- und Schuldenposten erfolgte unter Beachtung dieser Grundsätze, insbesondere der allgemeinen Bewertungsgrundsätze des § 33 KomHVO NRW.

Zugänge des Anlagevermögens wurden mit den Anschaffungs- oder Herstellungskosten bewertet.

Die Abschreibungen auf das abnutzbare Anlagevermögen werden entsprechend der betriebsgewöhnlichen Nutzungsdauer des Vermögensgegenstandes bemessen und linear vorgenommen. Sie betragen 19,5 Mio. \in (2020: 19,2 Mio. \in) und sind in der Ergebnisrechnung in der Zeile "Bilanzielle Abschreibungen" ausgewiesen.

Die Entwicklung der Anschaffungs- und Herstellungskosten sowie der Abschreibungen ergibt sich aus dem Anlagenspiegel.

Zusätzlich zu den gesetzlich (gem. § 42 Abs. 3 KomHVO NRW) geforderten Vermögenspositionen wird noch ein Posten "Stiftungen" im Anlagevermögen mit einem Volumen in Höhe von 232,6 Mio. € ausgewiesen.

Die Bewertung der Vorräte erfolgte grundsätzlich zu Anschaffungskosten.

Der Ansatz der Forderungen und Sonstigen Vermögensgegenstände erfolgte zum Nennbetrag. Risiken wurde durch Einzelwertberichtigungen (gem. §34 Abs. 5 KomHVO NRW) Rechnung getragen.

Die Spitz-Abrechnung der Kriegsopferfürsorge mit dem Bund erfolgt auf der Grundlage der Finanzrechnung für den Zeitraum des Kalenderjahres.

Die liquiden Mittel wurden zum Nennwert ausgewiesen. Die Ermittlung der Liquidität der Ausgleichsabgabe wurde vollständig aus der Finanzrechnung erarbeitet. Die dort erzielten Erkenntnisse wurden jeweils mit einer monatlichen Buchung in den liquiden Mitteln der Ausgleichsabgabe erfasst. Die Bankkonten der Schulen (Liquidität) werden nicht in SAP geführt, daher wird zum 31.12.2021 ein Vermögensposten in Form eines fiktiven Bankkontos, stellvertretend für sämtliche bei den Schulen vorhandenen Liquiditätspositionen, gebildet. Es werden sämtliche Liquiditätspositionen in die Bewertung einbezogen.

LVR-Fachbereich Finanzmanagement

Als aktive Rechnungsabgrenzungsposten wurden vor dem Bilanzstichtag geleistete Zahlungen ausgewiesen, soweit sie Aufwand für eine bestimmte Zeit nach diesem Tag darstellen. Der Ansatz erfolgte mit dem Nennwert.

Die Sonderposten beinhalten zweckgebundene Zuwendungen für bereits fertig gestellte Vermögensgegenstände, für Anlagen im Bau sowie für Betriebs- und Geschäftsausstattung. Sie sind mit dem Nennbetrag passiviert.

Die Rückstellungen wurden nach dem Grundsatz der kaufmännischen Vorsicht für sämtliche erkennbaren Risiken und ungewisse Verpflichtungen, die bis zum Zeitpunkt der Erstellung des Entwurfs des Jahresabschlusses bekannt geworden sind und bereits an diesem Tag vorlagen, gebildet. Die im Nenner aufgeführten Urlaubstage wurden bei der Berechnung der Urlaubsrückstellung im Berichtsjahr angepasst.

Gemäß § 37 KomHVO NRW wurde wie im Vorjahr auf die Abzinsung der Altersteilzeitrückstellung verzichtet.

Der Ansatz der Verbindlichkeiten entspricht ihrem jeweiligen Rückzahlungsbetrag. Verbindlichkeiten in fremder Währung waren zum Stichtag der Erstellung des Entwurfs des Jahresabschlusses nicht vorhanden.

Zusätzlich zu den bereits aufgeführten Bilanzpositionen werden gemäß § 42 Abs. 3 und § 42 Abs. 4 KomHVO NRW die nachstehenden Positionen ausgewiesen:

- 2.2.4 Geleistete Anzahlungen
- 4.2.6 Verbindlichkeiten aus Krediten für Investitionen von übrigen Kreditgebern
- 4.7 Verbindlichkeiten gegenüber verbundenen Unternehmen
- 4.9 Verbindlichkeiten gegenüber Sondervermögen

Seit dem Geschäftsjahr 2015 wird bei allen Abstimmkonten aus dem Bereich der Forderungen (mit den numerischen Endungen98 sowie99) grundsätzlich die Bilanzposition 4.10 "Sonstige Verbindlichkeiten" in SAP-FI hinterlegt. Somit werden alle zum 31.12. aufgelaufenen Abschluss-Salden in der SAP-Bilanz wegen der möglichen Rückzahlungsverpflichtung als Verbindlichkeit ausgewiesen.

Als passive Rechnungsabgrenzungsposten wurden vor dem Bilanzstichtag erhaltene Zahlungen ausgewiesen, soweit sie Erträge für eine bestimmte Zeit nach diesem Tag darstellen. Der Ansatz erfolgte mit dem Nennwert.

Im Geschäftsjahr 2021 ist die Paul-Klee-Schule zwar abgängig, aber nicht in der Ergebnisrechnung abgebildet worden. Der Grund hierfür ist ein Erlass des MHKBG zur Behandlung von durch die Flut zerstörten Gebäuden (vgl. "Zweite Verordnung über besondere haushaltsrechtliche Verfahrensweisen im Zuge des Wiederaufbaus nach der Starkregen- und Hochwasserkatastrophe im Juli 2021" vom 29. Dezember 2021 (GV. NRW. 1464)). Wiederherstellungen Vermögenswerten S. Werden an Anlagevermögens vorgenommen, sind diese im Jahresabschluss 2021 bzw. in den nachfolgenden Haushaltsjahren nicht als (Teil-)Abgänge außerordentlich abzuschreiben, sofern der (wieder-) herzustellende oder anzuschaffende Vermögensgegenstand Gegenstand des Wiederaufbauplanes bzw. des mitgeteilten Wiederaufbaubudgets ist."

III. Erläuterungen des Jahresabschlusses zum 31.12.2021

Erläuterungen zur Ergebnisrechnung

Die Ergebnisrechnung 2021 weist einen Jahresüberschuss in Höhe von 39.033.929,45 aus (2020: Überschuss in Höhe von 11.021,62 €).

Das ordentliche Ergebnis weist einen Überschuss von 27.445.165,50 € aus (2020: Fehlbetrag in Höhe von 18.246.161,25 €) und das Finanzergebnis einen Überschuss in Höhe von 11.588.763,95 € (2020: Überschuss in Höhe von 18.257.182,87 €). Somit ergibt sich für das Ergebnis der laufenden Verwaltungstätigkeit in 2020 ein Überschuss in Höhe von 39.033.929,45 € (2020: Überschuss in Höhe von 11.021,62 €).

Die ordentlichen Erträge betragen im Geschäftsjahr 4.469 Mio. € (2020: 4.239 Mio. €).

Sie sind im Wesentlichen geprägt durch die Landschaftsumlage 3.119 Mio. € (2020: 2.935 Mio. €) sowie die Schlüsselzuweisungen 501,8 Mio. € (2020: 466,6 Mio. €).

Finanzerträge werden 2020 in Höhe von 19,7 Mio. € (2020: 24,9 Mio. €) ausgewiesen.

Die ordentlichen Aufwendungen in Höhe von 4.442 Mio. € (2020: 4.257 Mio. €) werden im Wesentlichen durch die Transferaufwendungen von 3.472 Mio. € (2020: 3.251 Mio. €) bestimmt.

Zinsen und sonstige Finanzaufwendungen werden 2021 8,0 Mio. € in Höhe von XX (2020: 6,6 Mio. €) ausgewiesen.

Erläuterungen zur Finanzrechnung

Die Finanzrechnung bildet die rechnerische Veränderung der liquiden Mittel ab; die tatsächliche Veränderung ergibt sich aus der Bilanz. Die dort ausgewiesenen Guthaben und Verbindlichkeiten sind durch Saldenbestätigungen der Kreditinstitute lückenlos nachgewiesen.

Zum 31. Dezember 2021 liegt keine ungeklärte Differenz zwischen dem Saldo der Einund Auszahlungen in der SAP-Gesamtfinanzrechnung und dem Gesamtsaldo des Bestandes der Liquiden Mittel in der Bilanz vor.

Darüber hinaus konnten auch in 2021 durch weitere Veränderungen von Buchungslogiken und Optimierungen des SAP-Systems weitere Fehlersituationen vermieden bzw. ausgeschlossen werden.

Die Finanzrechnung konnte somit im Zeitablauf der zurückliegenden Jahre nachhaltig erfolgreicher aufgestellt werden.

Erläuterungen zu einzelnen Bilanzposten

AKTIVSEITE

Anlagevermögen

Die Entwicklung der Anschaffungs- und Herstellungskosten aller Positionen des Anlagevermögens im Haushaltsjahr 2021 sowie die kumulierten Abschreibungen zum Stichtag 31. Dezember 2021 sind aus dem Anlagenspiegel ersichtlich.

Immaterielle Vermögensgegenstände

Im Geschäftsjahr 2021 wurden rd. 2,8 Mio. € für Software aktiviert. Der größte Zugang mit rd. 1,6 Mio. € erfolgte für die Dst. 987 für eine Lizenz des Brockhaus Online-Lexikons. Die Abschreibungen beliefen sich auf rd. 736 T€. Die Buchwerte erhöhen sich von 251 T€ auf 2,3 Mio. €.

Sachanlagen

Im Bereich der Sachanlagen sind die unbebauten und bebauten Grundstücke, die Bauten auf fremdem Grund und Boden, Kunstgegenstände und Kulturdenkmäler, Maschinen und technische Anlagen, Fahrzeuge, die Betriebs- und Geschäftsausstattung sowie die geleisteten Anzahlungen und Anlagen im Bau dargestellt.

Im abgelaufenen Geschäftsjahr getätigte Beschaffungen und Investitionen wurden gemäß § 34 KomHVO NRW zu den Anschaffungs- und Herstellungskosten bilanziert.

Der Gesamtwert der Sachanlagen des LVR beläuft sich Ende 2021 auf insgesamt 751,5 Mio. € (Vorjahr: 738,8 Mio. €). Die Zugänge lagen bei rd. 35,7 Mio. €, die Abgänge (Restbuchwerte) bei rd. 4,2 Mio. €, Abschreibungen erfolgten in Höhe von 18,8 Mio. €.

Unbebaute Grundstücke und grundstücksgleiche Rechte

Der Buchwert dieser Bilanzposition sinkt um 6,3 Mio. € auf 10,3 Mio. €. Die Buchwertminderung ist insbesondere durch eine ergebniswirksame Korrektur (Anlagenabgang) eines Grundstücksaltfalles in Hennef sowie Korrektur der Anlagenklasse (Umbuchung von unbebauten zu den bebauten Grundstücken) begründet.

Eine landwirtschaftliche Fläche in Bedburg-Hau, Saalstraße, wurde aufgrund Verkaufsabsicht in das Umlaufvermögen umgegliedert (Buchwert: 300 T€).

Bebaute Grundstücke und grundstücksgleiche Rechte

Der Buchwert der Grundstücke und ihrer Bebauung erhöhte sich 2021 unter Berücksichtigung der Zugänge, Abgänge und Abschreibungen um rd. 8,6 Mio. € auf nun insgesamt 603,2 Mio. €.

Anlagenzugänge (inklusive Umbuchungen) über 1,0 Mio. € erfolgten 2021 für:

- Grundstück Köln-Deutz Ottoplatz (Übernahme des Anteils von LVR-InfoKom und Abstandszahlung an die Stadt Köln): 6,4 Mio. €
- Dst. 463 Förderschule Euskirchen, Nachaktivierungen für vier Internatsgebäude und Außenanlagen: 6,4 Mio. €
- Dst. 462 Förderschule Essen, Neubau einer OGS: 6,5 Mio. €
- Wechsel der Anlageklasse (Umbuchung) für das Schulgrundstück der Dst. 458 in Oberhausen (von unbebauten zu bebauten Grundstücken): 2,2 Mio. €

Der größte Zugang unter 1,0 Mio. € erfolgte für den Neubau des Limes-Pavillons im Archäologischen Park Xanten mit 881 T€.

Anlagenabgänge (Restbuchwerte) wurden für das Jahr 2021 in Höhe von 0,2 Mio. € gebucht.

Bauten auf fremdem Grund und Boden

Der Landschaftsverband Rheinland ist Eigentümer der auf diesem Grund und Boden stehenden Gebäude, jedoch nicht vom Grund und Boden. Der Buchwert aller Bauten auf fremden Grund und Boden betrug Ende 2021 rd. 5,1 Mio. € (2020: 4,9 Mio. €). Es handelt sich insbesondere um die LVR-Förderschule mit dem Förderschwerpunkt "Körperliche und motorische Entwicklung" in Aachen sowie die Schutzbebauung für das Bodendenkmal St. Antony in Oberhausen. 2021 kommt ein modulares Schulgebäude in Containerbauweise für die Dst. 471 hinzu (409 T€).

Kunstgegenstände und Kulturdenkmäler

Die Buchwerte für Kunstgegenstände und Kulturdenkmäler stiegen 2021 um rd. 48 T€ auf 64,3 Mio. €. Der größte Zugang erfolgte für die Dst. 981 für acht Fotoinstallationen des Künstlers Jürgen Klauke (500 T€, anteilig gefördert).

Maschinen und technische Anlagen, Fahrzeuge

Der Buchwert für diesen Bilanzposten verringert sich 2021 um 236 T€ € auf rd. 3,3 Mio. €, u. a. begründet durch Abgänge von technischen Anlagen des im Abriss befindlichen LVR-Hauses.

Betriebs- und Geschäftsausstattung

Zu dieser Position gehören insbesondere alle Einrichtungsgegenstände von Büros, Kulturdienststellen, Schulen, Küchen und Werkstätten (Tische, Stühle, Regale, Schränke, IT-Hardware, Werkzeuge u.a.). Der Buchwert sinkt im Geschäftsjahr 2021 um 1,4 Mio. € auf 11,2 Mio. €.

Geleistete Anzahlungen und Anlagen im Bau

Der Buchwert der Anlagen im Bau steigt im Jahr 2021 um 11,9 Mio. € auf nunmehr 54,1 Mio. €.

Die größten Zugänge auf Anlagen im Bau:

- Verwaltungsneubau Köln-Deutz, Ottoplatz: 7,9 Mio. €
- Dst. 470 Förderschule Düsseldorf, Ersatz Schulnebengebäude: 4,5 Mio. €
- Dst. 464 Förderschule Köln, Neubau Kindergarten: 2,0 Mio. €
- Dst. 992 APX, Entdeckerforum: 1,3 Mio. €

Die größten Umbuchungen auf fertiggestellte Investitionsmaßnahmen:

- Dst. 462 Förderschule Essen, Neubau einer OGS: 5,2 Mio. €
- Dst. 463 Förderschule Euskirchen, vier Internatsgebäude und Außenanlagen: 4,7
 Mio. €

Finanzanlagen

Für die unter den Bilanzposten 1.3.1 bis 1.3.3 erfassten "Beteiligungen" erfolgte zum 31. Dezember 2020 grundsätzlich eine Fortschreibung der in der Eröffnungsbilanz zum 01. Januar 2007 bilanzierten Beteiligungsbuchwerte.

Die Bewertung der Anteile an verbundenen Unternehmen erfolgte zum Substanzwert gemäß § 56 Abs. 6 Satz 3 KomHVO NRW. Wegen der nachgeordneten Bedeutung für den Jahresabschluss wurde aus Vereinfachungsgründen jeweils der anteilige Wert des Eigenkapitals herangezogen.

Beteiligungen sind entsprechend ihrer Zwecksetzung § 56 Abs. 6 Satz 3 KomHVO NRW entweder mit dem Ertragswert oder dem Substanzwert Anwendung bewertet worden. Bei der des Ertragswertverfahrens Sicherheitsabschläge nach vernünftiger kaufmännischer Beurteilung vorgenommen worden. Vereinfachend ist grundsätzlich der anteilige Wert des Eigenkapitals berücksichtigt worden, entweder damit die tatsächliche Vermögenslage zutreffender abgebildet werden kann oder wegen der nachgeordneten Bedeutung für den Jahresabschluss.

Die Sondervermögen wurden gem. § 56 Abs. 6 Satz 2 KomHVO NRW mit dem im jeweiligen Einzelabschluss des Sondervermögens ausgewiesenen anteiligen Wert des Eigenkapitals angesetzt (Eigenkapital-Spiegelbildmethode).

Die Bewertung der marktgehandelten Anteile erfolgte mit dem beizulegenden Wert gemäß § 56 Abs. 7 KomHVO NRW. Soweit diese einer einschränkenden Verpflichtung (z. B. eingeschränkte Veräußerbarkeit) unterliegen, ist ein Sicherheitsabschlag nach vernünftiger kaufmännischer Beurteilung vorgenommen worden. Soweit kein Marktpreis vorlag, wurden Wertpapiere zu historischen Anschaffungskosten oder mit dem anteiligen Wert des Eigenkapitals angesetzt. Soweit dieser Ansatz nicht zu einer zutreffenden Abbildung der tatsächlichen Vermögenslage führte, sind die Anteile unter Beachtung des Vorsichtsprinzips mit dem Ertragswert angesetzt worden.

Etwaige Abweichungen zu den in der Eröffnungsbilanz bilanzierten Beteiligungsbuchwerten sind den folgenden Ausführungen zu entnehmen.

Anteile an verbundenen Unternehmen

Unter den Anteilen an verbundenen Unternehmen wurden die privatrechtlichen Unternehmen ausgewiesen, an denen der Landschaftsverband Rheinland mehrheitlich beteiligt ist. Hierzu gehören die Bauen für Menschen GmbH (vorm. Rheinische Beamten-Baugesellschaft mbH), die Rheinland Kultur GmbH, die Zentrum für verfolgte Künste GmbH sowie seit 2018 Energeticon gGmbH und die Vogelsang IP gGmbH.

Die nach dem 01. Januar 2007 erworbenen Anteile an verbundenen Unternehmen wurden zu Anschaffungskosten bewertet. Die Buchwerte der verbundenen Unternehmen werden gegenüber dem Bilanzstichtag 31. Dezember 2020 unverändert fortgeführt.

<u>Beteiligungen</u>

Als Beteiligungen werden die Gewährträgerschaften an Anstalten des öffentlichen Rechts sowie Beteiligungen an privatrechtlichen Unternehmen ausgewiesen, die der Landschaftsverband Rheinland mit der Absicht hält, eine auf Dauer angelegte, im Regelfall über ein Jahr hinausgehende Haltedauer anzustreben. Hierzu gehören die Provinzial Rheinland Holding AöR, die Haus Freudenberg GmbH, die Klinik Alteburger Straße gGmbH, die Erste Abwicklungsanstalt AöR, die Klinikum Oberberg GmbH, die GDEKK GmbH sowie die Digitale Gesundheit gGmbH.

Die nach dem 01. Januar 2007 erworbenen Beteiligungen wurden zu Anschaffungskosten bewertet.

Die zum 20.12.2013 als Mitgesellschafter eingegangene Beteiligung (12.231,- €) an der RW Beteiligungsgesellschaft II mbH wurde seinerzeit noch durch eine darüber hinausgehende Übertragung von 40.219 RW Holding AG Aktien begleitet.

Im Zusammenhang mit der anstehenden Liquidation der Gesellschaft wurden dem LVR in einem ersten Schritt diese direkt gehaltenen 40.219 Aktien der RW Holding AG (mit einem Buchwert in Höhe von 381.481,24 €) rückübertragen, sodass zum 31. Dezember 2019 noch eine Stammkapitalbeteiligung von 12.231 € verblieb. Im Geschäftsjahr 2021 erfolgte die endgültige Liquidation der Gesellschaft.

Neu im Geschäftsjahr 2021 wurden Anteile von 24,9% an der Digitale Gesundheit gGmbH in Höhe von 2,0 Mio. € erworben.

Die Buchwerte der übrigen Beteiligungen werden gegenüber dem Bilanzstichtag 31. Dezember 2020 unverändert fortgeführt.

Sondervermögen

Zu den Sondervermögen gehören die wie Eigenbetriebe geführten Einrichtungen des Landschaftsverbandes Rheinland (LVR-Kliniken, LVR-Verbund HPH, LVR-InfoKom, LVR-Krankenhauszentralwäscherei, LVR-Institut für Forschung und Bildung (LVR-IFuB) und die LVR-Jugendhilfe Rheinland).

Wertpapiere des Anlagevermögens

Unter den Wertpapieren des Anlagevermögens werden die Anteile an privatrechtlichen Unternehmen und Fonds sowie langfristige Schuldverschreibungen und Schuldscheindarlehen ausgewiesen.

Zu den Anteilen an privatrechtlichen Unternehmen gehören die VkA GmbH und die RWE AG.

Zu den Wertpapieren zählen auch Fondsanteile des Kommunalen Versorgungsrücklagen-Fonds, des ZBI Union Wohnen Plus-Fonds, des im Jahr 2021 neu gezeichneten EMPIRA Residential Invest-Fonds sowie Termingelder und Schuldscheindarlehen, die länger als ein Jahr gehalten werden sollen.

Der Bestand des Ausgleichsabgabefonds ist mit einem Teilbetrag in Höhe von 50,0 Mio. € (2020: 50,0 Mio. €) in Schuldscheindarlehen mit einer Laufzeit von mehr als einem Jahr angelegt und daher hier ausgewiesen.

Aufgrund der vor der Einführung des NKF bestehenden Verpflichtung der Gemeinden und Gemeindeverbände zur Bildung einer Sonderrücklage nach dem Gesetz zur Errichtung von Fonds für die Versorgung in Nordrhein-Westfalen (Versorgungsfondsgesetz - EFoG) weist der LVR in seiner Bilanz zum 31. Dezember 2020 unter der Position "Wertpapiere des Anlagevermögens" einen Wert in Höhe von 124,1 Mio. € (2020: 124,1 Mio. €) aus.

Mit Erlass vom 01. Februar 2005 empfiehlt das IM NRW den Gemeinden und Gemeindeverbänden, mit der Umstellung auf das Neue Kommunale Finanzmanagement die bisher zur Sicherung der Versorgungsaufwendungen angesammelten Mittel weiterhin als Finanzanlagen anzulegen. Der LVR hat sich auf der Grundlage dieser Empfehlung dazu entschlossen, den Fonds fortzuführen und diesem - zwecks Aufbaus eines Kapitalstocks zur Finanzierung künftiger Pensionszahlungen - Mittel zuzuführen. Als weitere Ergänzung zum Aufbau eines Kapitalstocks zur Finanzierung künftiger Pensionszahlungen wurden Anteile am ZBI Union Wohnen Plus Fonds sowie am EMPIRA

<u>Ausleihungen</u>

Residential Invest-Fonds gezeichnet.

Unter den Ausleihungen an verbundene Unternehmen und Sondervermögen werden Darlehen, Investitionszuschüsse sowie Gegenstände des abnutzbaren Anlagevermögens ausgewiesen, die an die verbundenen Unternehmen sowie wie Eigenbetriebe geführten Einrichtungen des Landschaftsverbandes Rheinland langfristig übertragen werden und die einer Zweckbindung unterliegen. Die Vermögensgegenstände werden in den Einrichtungen aktiviert. Zugleich wird dort ein Sonderposten passiviert.

Der Zugang des Bilanzpostens Ausleihungen an verbundene Unternehmen betrifft die Teilauszahlung eines Gesellschafterdarlehens an die "Bauen für Menschen GmbH" zur Schaffung von inklusivem und barrierefreiem Wohnraum.

Bei den Zugängen des Bilanzpostens Ausleihungen an Sondervermögen handelt es sich um Investitionszuschüsse des Landschaftsverbandes Rheinland, die der Finanzierung von Sachanlagevermögen in den Sondervermögen dienen.

Der Ansatz der Ausleihungen im Jahresabschluss erfolgt zum Nennwert bzw. zu Anschaffungs- oder Herstellungskosten, vermindert um planmäßige Tilgungen, die auf die Nutzungsdauer der Vermögensgegenstände in den Einrichtungen abstellen.

Unter den sonstigen Ausleihungen sind langfristige Darlehen des Landschaftsverbandes Rheinland bilanziert, die dieser im Rahmen seiner Aufgabenerfüllung vergibt.

Im Einzelnen handelt es sich um

- Hypothekendarlehen
- Darlehen an Einrichtungen der Gesundheitspflege
- Darlehen an caritative Vereine und Verbände
- Darlehen für Einrichtungen der Jugendfürsorge
- Darlehen an vollstationäre Pflegeeinrichtungen
- Darlehen der Hauptfürsorgestelle

Die Ausleihungen werden mit dem tatsächlichen Restkapital zum Bilanzstichtag 31. Dezember 2021 dargestellt (Nominalwert).

Stiftungen

Vor dem Hintergrund der Verwendungsbeschränkung des Stiftungsvermögens wurde auch zum 31. Dezember 2021 im Eigenkapital des Landschaftsverbandes Rheinland eine Sonderrücklage in Höhe des aktivierten Wertansatzes der rechtlich selbstständigen Stiftungen passiviert.

Umlaufvermögen

Vorräte

Erfasst sind die Vorräte im Bereich der Integration, der Schreinerei, des Materiallagers und der Kantine der Zentralverwaltung sowie Heizölbestände. Daneben gibt es auch bei einigen Museen Vorratsvermögen.

Die Bewertung des Vorratsvermögens erfolgte grundsätzlich zu Anschaffungskosten.

Forderungen und sonstige Vermögensgegenstände

Eine Gesamtübersicht der Forderungen einschließlich der Restlaufzeiten ist dem Forderungsspiegel zu entnehmen.

Zum Stichtag 31. Dezember 2021 wurde von allen Debitorenkonten der Saldo aus offenen Debitorenrechnungen und Debitorengutschriften ermittelt. Die Forderungen wurden mit dem Nennwert angesetzt. Eventuell erfolgte Teilzahlungen wurden berücksichtigt.

Öffentlich-rechtliche Forderungen und Forderungen aus Transferleistungen

Hierbei handelt es sich insbesondere um Forderungen aus Pensionsverpflichtungen in Höhe von 51,9 Mio. € (2020: 53,4 Mio. €).

Privatrechtliche Forderungen

Forderungen aus Lieferungs- und Leistungsbeziehungen mit den Sondervermögen werden in Höhe von 40,2 Mio. € (2020: 25,9 Mio. €) bilanziert.

Sonstige Vermögensgegenstände

Im Wesentlichen handelt es sich um Forderungen der Ausgleichsabgabe aus der Erhebung in Höhe von 88,5 (2020: 88,5 Mio. €), die mit der Bilanzposition "Verbindlichkeiten aus Transferleistungen" korrespondieren.

Geleistete Anzahlungen

Die geleisteten Anzahlungen in Höhe von 162,0 Mio. € (2020: 158,6 Mio. €) beinhalten im Wesentlichen die vom LVR ausbezahlten Vorauszahlungen der Sozialhilfe an Einrichtungen.

Wertpapiere des Umlaufvermögens

Hier sind alle Wertpapiere nachzuweisen, die nur zur kurzfristigen Liquiditätssicherung gehalten werden.

Die Wertpapiere des Umlaufvermögens der Ausgleichsabgabe weisen zum 31. Dezember 2020 einen Bestand von 10,0 Mio. € aus (2020: 10,0 Mio. €).

Liquide Mittel

Als liquide Mittel wurden Kassenbestände, Handvorschüsse, sowie Guthaben bei Kreditinstituten in Höhe von 701,3 Mio. € (2020: 593,2 Mio. €) bilanziert. Die Bestände sind über Saldenbestätigungen beziehungsweise Kontoauszüge nachgewiesen.

Im Bestand der liquiden Mittel zum 31. Dezember 2020 sind die Bankguthaben der Ausgleichsabgabe in Höhe von 150,4 Mio. € (2020: 111,2 Mio. €) und der Altenpflegeumlage in Höhe von 43,9 Mio. € (2020: 15,1 Mio. €) enthalten.

Aktive Rechnungsabgrenzung

Hier erfolgte die Auszahlung bereits im Jahr 2021, der Aufwand ist jedoch dem Haushaltsjahr 2022 zuzuordnen.

Die aktiven Rechnungsabgrenzungsposten beinhalten in Höhe von 3,8 Mio. \in (2020: 3,7 Mio. \in) die Beamtenbesoldung für den Januar 2021, die im Dezember 2020 ausgezahlt wurde.

Die Leistungen der Gehörlosenhilfe/Blindengeld (GHBG), Kriegsopferfürsorge sowie für die Förderung der Inklusion in Kindertageseinrichtungen (FInK) mussten in Höhe von insgesamt 17,1 Mio. € (2020: 16,4 Mio. €) abgegrenzt werden.

Ebenfalls aktivisch abgegrenzt sind in Höhe von 4,5 Mio. € (2020: 4,5 Mio. €) die Zuschusszahlungen für Investitionen Dritter des Integrationsamtes, die eine mehrjährige Gegenleistungs- bzw. Rückzahlungsverpflichtung beinhalten.

Darüber hinaus wird jeweils zur Aufstellung des Jahresabschlusses der gesamte Bereich der Aufwendungen dahingehend überprüft, ob sich gegebenenfalls weitere Erfordernisse zur Bildung von aktiven Rechnungsabgrenzungsposten ergeben.

PASSIVSEITE

Eigenkapital

Allgemeine Rücklage

Als Allgemeine Rücklage wird der Unterschiedsbetrag zwischen dem Vermögen des Landschaftsverbandes Rheinland (= Aktiva) und der Ausgleichsrücklage, den Sonderposten, den Rückstellungen, den Verbindlichkeiten sowie den passiven Rechnungsabgrenzungsposten ausgewiesen.

Gemäß § 44 Abs. 3 KomHVO NRW sind Erträge und Aufwendungen aus dem Abgang und der Veräußerung von Vermögensgegenständen nach § 90 Absatz 3 Satz 1 GO NRW sowie aus Wertveränderungen von Finanzanlagen unmittelbar mit der allgemeinen Rücklage zu verrechnen.

Nach der Intention des Gesetzgebers zum NKFWG vom 18. September 2012 sollen diese Geschäftsvorfälle nicht zu einer Ergebnisverschlechterung bzw. -verbesserung führen.

Folgende Geschäftsvorfälle wurden zum 31. Dezember 2021 gemäß § 44 Abs. 3 KomHVO und § 58 KomHVO NRW mit der Allgemeinen Rücklage verrechnet:

Gegen die Allg. Rücklage verrechnete Geschäftsvorfälle 2021	Mehrung (+) Minderung (-)
Ausbuchung der Beteiligung an der RW Beteiligungs GmbH i. L.	-8.539,90 €
Aufwand aus Anlagenabgang, Kältezentrale in der Tiefgarage des LVR-Hauses	-134.834,00 €
Ertrag aus der Veräußerung eines unbebauten Grundstücks in Marienheide, Leppestraße	+30.280,00 €
Aufwand aus Anlagenabgang, Abriss Schulleiterwohnhaus Dst. 464	-69.352,00 €
Aufwand aus Anlagenabgang, Abriss Hausmeisterwohnung Dst. 464	-143.618,81 €
Korrektur Grundstücksaltfall Marienheide, Veräußerung aus 2005	-110,00€
Korrektur Grundstücksaltfall Düsseldorf, Doppelaktivierung zur Eröffnungsbilanz (1 "symbolischer" Euro)	-1,00 €
Korrektur aufgrund RPA-Feststellung für das Geschäftsjahr 2020	+45.000,00€
Ertrag aus der Veräußerung eines Teilgrundstücks in Viersen-Süchteln	+2.500,00€
Aufwand aus Abgang von beweglichem Anlagevermögen, Hochwasserschaden Dst. 450	-346.492,14 €
Aktivierung eines zur Eröffnungsbilanz "vergessenen" Grundstücks in Viersen-Süchteln	+60.000,00 €

Gemäß NKFWG zu § 22 KomHVO NRW müssen die Ermächtigungsübertragungen im Anhang gesondert aufgelistet werden.

Hierzu wird auf die Auflistung unter - Angaben und Erläuterungen zu übertragenen Ermächtigungen - verwiesen.

<u>Ausgleichsrücklage</u>

Die Ausgleichsrücklage wurde in der Eröffnungsbilanz in Höhe eines Drittels des Eigenkapitals gebildet.

Mit Vorlage Nr. 15/669 hat die Landschaftsversammlung Rheinland am 17. Dezember 2021 den geprüften Jahresabschluss des LVR für das Haushaltsjahr 2020 gemäß § 96 Absatz 1 GO NRW einstimmig festgestellt und beschlossen, den im Haushaltsjahr 2020 entstandenen Jahresüberschuss in Höhe von 11.021,62 Euro aufgrund der Vorgaben des § 75 Absatz 3 GO NRW der Ausgleichsrücklage zuzuführen. Darüber hinaus hat die Landschaftsversammlung Rheinland einstimmig der LVR-Direktorin die Entlastung erteilt.

Jahresüberschuss

Im Geschäftsjahr wird ein Überschuss in Höhe von 39.033.929,45 € (2020: 11.021,62 €) ausgewiesen.

Sonderposten

Sonderposten für Zuwendungen

In einem Sonderposten werden Beträge in der Bilanz ausgewiesen, die der Landschaftsverband Rheinland für einen festgelegten Verwendungszweck (z.B. Erstellung oder Erwerb eines Anlagegutes) von Dritten erhalten hat. Die Sonderposten werden zwischen Eigen- und Fremdkapital bilanziert.

Sonderposten werden entsprechend der Nutzungsdauer des durch die Zuwendung finanzierten Vermögensgegenstandes ertragswirksam aufgelöst.

Hieraus resultieren im Geschäftsjahr 2021 Erträge in Höhe von 5,6 Mio. € (2020: 4,5 Mio. €). Die noch nicht verwendeten Zuwendungen in Höhe von 58,1 Mio. € (2020: 62,0 Mio. €) werden unter den "Sonstigen Verbindlichkeiten" und "Erhaltenen Anzahlungen" ausgewiesen.

Bei den ausgewiesenen **Sonderposten für Zuwendungen** in Höhe von 186,0 Mio. € (2020: 183,7 Mio. €) handelt es sich um:

	2020	2021
	in Mio. €	in Mio. €
Zuweisungen vom Bund	9,637	9,462
Zuweisungen vom Land	155,047	155,586
Zuweisungen von Gemeinden	4,585	4,447
Zuweisungen von Zweckverbänden	4,517	4,517
Zuweisungen vom sonstigen öffentlichen Bereich	0,101	0,101

Zuweisungen von verbundenen Unternehmen	0,030	2,027
Zuweisungen von sonstigen öffentlichen. Sonderrechnungen	0,199	0,194
Zuschüsse von Privaten	2,779	2,859
Zuschüsse von übrigen Bereichen	6,799	6,761
Summe	183,694	185,955

Sonstige Sonderposten

Zudem werden **sonstige Sonderposten** in Höhe von insgesamt 274,5 Mio. € (2020: 221,1 Mio. €) ausgewiesen:

	2020	2021
	in Mio. €	in Mio. €
Ausgleichsabgabe	202,654	222,925
Altenpflegeumlage	17,686	45,304
Schuldendiensthilfe Land "Gute Schule 2020"	0,730	6,293
Summe	221,070	274,522

Die Erträge aus der Auflösung des Sonderpostens des Landes ("Gute Schule 2020") belaufen sich im Berichtsjahr auf rd. 85 T€.

Rückstellungen

<u>Pensionsrückstellungen</u>

Gemäß § 37 Abs. 1 KomHVO NRW sind die Pensionsverpflichtungen nach den beamtenrechtlichen Vorschriften als Rückstellung anzusetzen.

Mit der Ermittlung des Barwertes im Teilwertverfahren wurde die Rheinische Versorgungskasse in Köln beauftragt. Diese hat für die Berechnung der Rückstellung die Software der Heubeck AG zu Grunde gelegt.

Im Rahmen der Ermittlung des Wertes der Pensionsrückstellungen wurde auch der Barwert für die Beihilferückstellung der aktiv beschäftigten Beamten sowie der Versorgungsempfänger des LVR auf der Grundlage versicherungsmathematischer Grundsätze der Heubeck AG unter Beachtung des § 37 Abs. 1 KomHVO NRW ermittelt.

Die Werte sind durch Testat der Heubeck AG belegt. Grundlage sind biometrische Richttafeln RT 2018 G.

Es ergibt sich zum 31. Dezember 2021 ein Rückstellungswert für die aktiv beschäftigten

Beamten sowie für die Versorgungsempfänger des LVR in Höhe von 524,3 (2020: 510,1 Mio. €).

Der Wert der Beihilferückstellungen beträgt zum 31. Dezember 2021 152,8 Mio. € (2020: 147,7 Mio. €).

Instandhaltungsrückstellungen

Gem. § 37 Abs. 4 KomHVO NRW sind für unterlassene Instandhaltung von Sachanlagen Rückstellungen anzusetzen, wenn die Nachholung der Instandhaltung hinreichend konkret beabsichtigt ist und als bisher unterlassen bewertet werden muss.

Im Jahresabschluss zum 31. Dezember 2021 wird eine Rückstellung für unterlassene Instandhaltung in Höhe von 63,3 Mio. € (2020: 66,3 Mio. €) ausgewiesen. Die Mittelverwendung ist in absehbarer Zeit konkret beabsichtigt.

Sonstige Rückstellungen

Zu den Pflichtrückstellungen gehören gem. § 37 Abs. 5 und Abs. 6 KomHVO NRW die Verpflichtungen, die dem Grunde oder der Höhe nach zum Abschlussstichtag noch nicht genau bekannt sind, sofern der zu leistende Betrag nicht geringfügig ist. Dabei muss wahrscheinlich sein, dass eine Verbindlichkeit zukünftig entsteht, die wirtschaftliche Ursache vor dem Abschlussstichtag liegt und die zukünftige Inanspruchnahme voraussichtlich erfolgen wird.

Dieser Tatbestand wird im vorliegenden Entwurf des Jahresabschlusses insbesondere gesehen für:

- Rückstellung für offene Vorgänge u.a. für Soziales und Leistungen zur vorschulischen Bildung 254,6 Mio. € (2020: 211,8 Mio. €)
- nicht in Anspruch genommenen Urlaub 6,2 Mio. € (2020: 5,8 Mio. €)
- geleistete Überstunden 5,7 Mio. € (2020: 5,0 Mio. €)
- Rückstellungen für Altersteilzeit insgesamt mit einem Wert für die Beamten und für die tariflich Beschäftigten in Höhe von 3,6 Mio. € (2020: 4,7 Mio. €)
- Erstattungsverpflichtungen Pensionen 9,4 Mio. € (2020: 10,6 Mio. €)
- Rückstellungen für Prozessrisiken 21.8 Mio. € (2020: 18.3 Mio. €)
- Rückstellungen für drohende Verluste aus schwebenden Geschäften in Höhe von 26,6 Mio. € (2020: 14,2 Mio. €)
- Rückstellungen für sonstige Aufwendungen 57,6 Mio. € (2020: 55,2 Mio. €)

Verbindlichkeiten

Eine Gesamtübersicht der Verbindlichkeiten einschließlich der Restlaufzeiten ist dem Verbindlichkeitenspiegel zu entnehmen.

Zum Stichtag 31. Dezember 2021 wurde von allen Kreditorenkonten der Saldo aus offenen Kreditorenrechnungen und Kreditorengutschriften ermittelt. Die Verbindlichkeiten wurden mit dem Nennwert angesetzt. Eventuell erfolgte Teilzahlungen wurden berücksichtigt.

Verbindlichkeiten aus Krediten für Investitionen

Zum 31. Dezember 2021 bestanden Kreditverbindlichkeiten in Höhe von 399,2 Mio. € (2020: 430,7 Mio. €).

Verbindlichkeiten aus Krediten zur Liquiditätssicherung

Zum 31. Dezember 2021 bestanden Verbindlichkeiten aus Krediten zur Liquiditätssicherung in Höhe von 15,1 Mio. € (2020: 15,7 Mio. €), die aus dem Programm "Gute Schule 2020" resultieren.

Angaben zu derivativen Finanzinstrumenten

Im abgelaufenen Geschäftsjahr 2021 hat der LVR keine Finanzierungsgeschäfte mit derivativen Finanzinstrumenten neu abgeschlossen.

Das mit Derivaten abgesicherte Darlehensvolumen hat sich zum Jahresende durch ordentliche Tilgung in Höhe von ca. 1,7 Mio. € auf ein Nominalkapital von ca. 9,7 Mio. € reduziert.

Im LVR werden nur zinsbezogene derivative Finanzinstrumente eingesetzt.

Diese gliedern sich nach Art und Umfang:

Übersicht derivativer Finanzinstrumente zum 31.12.2021

Art	Umfang (Nominalwert)	Beschreibung
Swap	3.917.799,71€	Zahler Swap mit Kündigungsrecht
Swap	5.742.493,93 €	Zahler Swap
Summe	9.660.293,64 €	

Die Risiken aus den bestehenden Swapgeschäften sind klar definiert. Alle bestehenden derivativen Finanzinstrumente sind klar mit einem Maximalzinssatz versehen und weisen somit auch ein maximales Zahlungsflussrisiko auf.

Währungsbezogene, aktien (-index) bezogene und sonstige Finanzinstrumenten werden nicht eingesetzt.

Verbindlichkeiten aus Lieferungen und Leistungen

Hierbei handelt es sich überwiegend um Aufwendungen, die in 2021 entstanden sind, das bedeutet, die Lieferung/Leistung ist erfolgt, jedoch sind die Rechnungen erst 2022 gezahlt worden.

Verbindlichkeiten aus Transferleistungen

Hierbei handelt es sich insbesondere um die Monatsläufe November 20201 und Dezember 2021 der Pflegekostenabrechnung im Bereich Soziales und Kriegsopferfürsorge die Anfang bzw. Ende Januar 2022 ausgezahlt wurden.

Verbindlichkeiten gegenüber verbundenen Unternehmen

In dieser Position sind ausschließlich Verpflichtungen gegenüber den mit der Zentralverwaltung verbundenen Unternehmen enthalten (zum 31. Dezember 2020 ausschließlich Verbindlichkeiten gegenüber der Rheinland Kultur GmbH).

Verbindlichkeiten gegenüber Sondervermögen

In dieser Bilanzposition sind ausschließlich Verpflichtungen gegenüber den wie Eigenbetrieben geführten Einrichtungen (10 LVR-Kliniken, LVR-Verbund HPH, die LVR-Krankenhauszentralwäscherei, LVR-InfoKom, dem LVR Institut für Forschung und Bildung (LVR-IFuB) sowie die LVR-Jugendhilfe Rheinland) enthalten.

Sonstige Verbindlichkeiten

Die sonstigen Verbindlichkeiten beinhalten weiter Steuerverbindlichkeiten gegen Finanzämter in Höhe von 11,0 Mio. € (2020: 10,6 Mio. €) und Verbindlichkeiten aus Zeitwertkonten in Höhe von 40,6 Mio. € (2020: 33,6 Mio. €)

Passive Rechnungsabgrenzung

Unter diesem Bilanzposten werden größtenteils im Voraus erhaltene Renten in Höhe von 0,2 Mio. € (2020: 0,4 Mio. €) ausgewiesen. Deren Einzahlung erfolgte im Jahr 2021, der Ertrag ist jedoch dem Haushaltsjahr 2022 zuzuordnen.

Darüber hinaus wird jeweils zur Aufstellung des Jahresabschlusses der gesamte Bereich der Erträge dahingehend überprüft, ob sich gegebenenfalls weitere Erfordernisse zur Bildung von passiven Rechnungsabgrenzungsposten ergeben.

IV. Sonstige Angaben

Leasing- und leasingähnliche Verträge

Zum Bilanzstichtag bestehen folgende Leasing- und leasingähnliche Verträge (vgl. \S 45 Abs. 2 Ziffer 9 KomHVO NRW):

Leasing-/Mietverträge der Zentralverwaltung

Fachbereich 11 (Stand 31.12.2021)

Vertragsgegenstand	Vertragslaufzeit
digitale Farbdrucksysteme und schwarz-weiß Drucksystem mit Software - Druckerei FB 11 -	66 Monate 01.08.2016 - 31.01.2022
Largeformatdrucker - Druckerei FB11 -	39 Monate 01.11.2018 - 31.01.2022
Kuvertiermaschine - Poststelle FB 11-	60 Monate 04.01.2017 - 03.01.2022
Kuvertiermaschine - Poststelle FB 11-	72 Monate 01.03.2016 - 28.02.2022
OMS-500 Software - Poststelle FB 11 -	60 Monate 31.01.2017 - 01.02.2022
Jahres-Leasing- /Mietkosten netto für die ZV 2021	<u>185.143,92 Euro</u>

KFZ- Leasing-/Mietverträge der Zentralverwaltung

Kfz Leasing-/Mietverträge der Zentralverwaltung

Fachbereich 11 (Stand 31.12.2021)

Vertragsgegenstand	Vertragslaufzeit	Vertragsnutzer
Leasing Audi	1 Jahr	Fuhrpark ZV
Leasing BMW und Ford	1-3 Jahr/e	Fuhrpark ZV
Leasing Mercedes	1 Jahr	Fuhrpark ZV
Leasing Kangoo	2 Jahre	Fuhrpark ZV
Leasing Caddy, Polo, Golf und Passat	1-3 Jahr/e	Fuhrpark ZV

Ø-Jahres-Leasing-/ Mietkosten (netto) für die ZV 2021

183.900,00 €

V. Anlagen

Aufstellung der Mitglieder der Landschaftsversammlung, Gremien

Zeitraum: 01.01.2021 - 31.12.2021

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Ammann-Hilberath, Martina	Die Linke.	keine Angabe	
Anders, Patrick	CDU	Beigeordneter	
Baer, Gudrun	CDU	KfM Angestellte / Dipl Betriebswirtin	 Stiftung Keramion - Zentrum für moderne + historische Keramik Frechen – Stiftungsrat (ab 19.02.2021) Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Beirat (ab 19.02.2021)
Basten, Larissa	Die Linke.	DiplVerw. Betriebswirtin	■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Arbeitskreis "Junge lokale und regionale Mandatsträger*innen" (ab 19.02.2021)
Bausch, Manfred	SPD	selbständiger Caterer	 ENERGETICON gGmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021) Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat (ab 19.02.2021) Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Bayer, Udo	FREIE WÄHLER (bis 07.01.2021) FREIE WÄHLER/Volt (08.01.2021 bis 11.04.2021)	Beigeordneter a.D.	
Beck, Corinna	GRÜNE	Fachreferentin/ Diplom Psychologin	 Rheinische Stiftung LVR-Niederrhein- museum Wesel - Vorstand (ab 19.02.2021) Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand (ab 19.02.2021)
van Benthem, Henk	CDU	Versicherungs- makler	
vom Berg, Joachim	FDP	Geschäftsführer	

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Dr. Beucker, Hartmut	AfD	Rechtsanwalt/ Referent	
Beu, Rolf Gerd	GRÜNE	Mobilitäts- und Politikberater	■ ENERGETICON gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Rheinland Kultur GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Blanke, Andreas	GRÜNE	Fraktions- geschäftsführer	 Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Blondin, Marc MdL	CDU	Landtags- abgeordneter	 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat (ab 19.02.2021)
Böll, Thomas * (ab 22.01.2021)	SPD	Geschäftsführer SPD-Fraktion	■ Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021); [stellvertretender Vorsitzender (ab 18.03.2021)]
			 Klinik Alteburger Straße gGmbH – Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			■ PROVINZIAL Rheinland Holding AöR – Verwaltungsrat (ab 01.04.2021)
			 PROVINZIAL Rheinland Versicherung AG - Beirat für Haus- und Grundbesitz (ab 19.02.2021)
			Regionalrat Köln (ab 19.02.2021)
			 Regionalrat Köln - Kommission für Digitalisierung als Unterausschuss (ab 27.04.2021)
			 Regionalrat Köln - Braunkohlenausschuss als Sonderausschuss (ab 19.02.2021)
			 Regionalrat Köln - Kommission für Regionalplanung u. Strukturfragen als Unterausschuss (ab 19.02.2021)
			 Regionalrat Köln - Verkehrskommission als Unterausschuss (ab 19.02.2021)
			 Stiftung Scheibler-Museum ROTES HAUS Monschau - Vorstand (ab 19.02.2021)
Prof. Dr. Bommermann, Ralf Günter	AfD	Rechtsanwalt	

^{*} = Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Bortlisz-Dickhoff, Johannes	GRÜNE	Angestellter	Metropolregion Rheinland e.V Mitgliederversammlung (ab 19.02.2021) Ctiffung 7allyspain (Augstavium)
			• Stiftung Zollverein – Kuratorium (ab 19.02.2021)
			■ Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Boss, Frank MdL	CDU	Fraktions- geschäftsführer	■ Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 18.03.2021)]
			■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Deutsch-Polnischer Ausschuss (ab 19.02.2021)
			■ Europäischer Ausschuss der Regionen (AdR) - Netzwerk der für EU- Angelegenheiten zuständigen Regional- und Lokalräte im Europäischen Ausschuss der Regionen (ab 01.10.2021)
			• Metropolregion Rheinland e.V Beirat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			Metropolregion Rheinland e.V Mitgliederversammlung (ab 19.02.2021)
			■ PROVINZIAL Rheinland Holding AöR - Verwaltungsrat (ab 01.04.2021)
			■ PROVINZIAL Rheinland Versicherung AG - Kommunalbeirat (ab 19.02.2021)
			• Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Bozkir, Timur	SPD	Betriebswirt (Dipl.) Kooperationsmana gement M.A.	 ENERGETICON gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021) Stiftung "Das Deutsche Glasmalerei- Museum Linnich" - Kuratorium
			[stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Braun-Kohl, Annette	CDU	Dipl Ökonomin	■ Bürgerstiftung für verfolgte Künste - Else- Lasker-Schüler-Zentrum - Kunstsammlung Gerhard Schneider - Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
			 Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Breuer, Klaus	FDP	Referent Energiewirtschaft	

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Brodrick, Helmut	SPD	Maschinen- schlosser	
Brohl, Ingo	CDU	Landrat	• Rheinisches Studieninstitut für kommunale Verwaltung in Köln – Institutsausschuss [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Bündgens, Willi	CDU	Immobilienmakler	■ ENERGETICON gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
			 Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur - Beirat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung des Museums für Industrie-, Wirtschafts- und Sozialgeschichte der Region Aachen in Stolberg, Zinkhütter Hof- Kuratorium (ab 19.02.2021)
Cirener, Thomas	SPD	Ruhestands- beamter, Rechtsanwalt	
Cleve, Torsten	CDU	Wiss. Mitarbeiter (Dipl Mathematiker)	■ Bürgerstiftung für verfolgte Künste - Else- Lasker-Schüler-Zentrum - Kunstsammlung Gerhard Schneider – Stiftungsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Cöllen, Heiner	CDU	Richter i.R.	• Stiftung Schloss Dyck - Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
Daun, Dorothee * (ab 22.01.2021)	SPD	Richterin i.R.	■ Bürgerstiftung für verfolgte Künste - Else- Lasker-Schüler-Zentrum - Kunstsammlung Gerhard Schneider – Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
			■ Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Aufsichtsrat (ab 19.02.2021) [Vorsitzende (ab 19.02.2021)]
Detjen, Ulrike	Die Linke.	Rentnerin	
Deussen-Dopstadt, Gabi	GRÜNE	Dozentin	Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur – Beirat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Beirat (ab 19.02.2021)
Dickmann, Bernd	CDU	Berufsbetreuer	 Stiftung Leder- und Gerbermuseum Mülheim an der Ruhr - Kuratorium (ab 19.02.2021)
Dick, Ralf	AfD	Dipl. Wirtschafts- informatiker	
Dornseifer, Falk	CDU	Betriebswirt des Kfz- Handwerks / Kfz-Mechaniker	■ Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 19.02.2021)]

^{*} = Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Effertz, Lars Oliver	FDP	Kommunikations- trainer	 Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Metropolregion Rheinland e.V. – Mitgliederversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Einmahl, Rolf	CDU	Rechtsanwalt	 Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			■ Erste Abwicklungsanstalt – Verwaltungsrat (ab 01.05.2021)
			 Metropolregion Rheinland e.V Beirat (ab 19.02.2021)
			 PROVINZIAL Rheinland Holding AöR – Gewährträgerversammlung (ab 01.04.2021)
			 PROVINZIAL Rheinland Lebensversicherung AG – Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 PROVINZIAL Rheinland Lebensversicherung AG - Bilanz- und Kapitalanlageausschuss des Aufsichtsrates (ab 19.02.2021)
			 PROVINZIAL Rheinland Versicherung AG – Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand (ab 19.02.2021) [stellvertretender Vorsitzender (ab 21.06.2021)]
			 Stiftung "Haus der Geschichte Nordrhein- Westfalen" – Kuratorium [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)

^{*} = Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Dr. Elster, Ralph	CDU	Unternehmens- berater	• Freiherr-vom-Stein-Gesellschaft e.V. – Mitgliederversammlung [Gast (ab 19.02.2021)]
			 Klinik Alteburger Straße gGmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021) [stellvertretender Vorsitzender (ab 19.02.2021)]
			Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Engler, Gerd	SPD	Dipl. Sozialarbeiter i.R.	
Fischer, Peter	CDU	Bereichsleiter Verwaltung	 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat (ab 19.02.2021)
			• Stiftung "DIE SCHEUNE Spinnen/ Weben+Kunst - Sammlung Tillmann" - Kuratorium (ab 19.02.2021)
Fliß, Rolf	GRÜNE	Freiberufler	 PROVINZIAL Rheinland Lebensversicherung AG – Aufsichtsrat (ab 19.02.2021) PROVINZIAL Rheinland Versicherung AG – Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			■ Zentrum für verfolgte Künste GmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021) [stellvertretender Vorsitzender (ab 19.02.2021)]
Glashagen, Jennifer	FREIE WÄHLER/Volt (08.01.2021 bis 11.04.2021)	Wohnbereichs- leitung	■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Arbeitskreis "Junge lokale und regionale Mandatsträger*innen" (ab 19.02.2021)
	Fraktionslos /Gruppenlos (12.04.2021 bis 26.08.2021) GRÜNE (ab 27.08.2021)		
Haacke, Wolfgang (bis 07.06.2021)	GRÜNE	Verwaltungsfach- wirt	
Haupt, Stephan MdL	FDP	Bautechniker	■ Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
Haußmann, Sybille	GRÜNE	Dipl Sozialarbeiterin	Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur – Beirat (ab 19.02.2021)

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Heinen, Jürgen	GRÜNE	Suchtberatung	 Haus Freudenberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Heinisch, Iris	SPD	Dipl Sozialarbeiterin	 Gesundheitsregion KölnBonn e.V. (HealthRegion CologneBonn) – Mitgliederversammlung (ab 19.02.2021)
			 Gesundheitsregion KölnBonn e.V. (HealthRegion CologneBonn) - Vorstand (ab 18.11.2021)
			• Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Klinikum Oberberg GmbH – Psychiatrieausschuss [stellvertretendes Mitglied (ab 10.03.2021)]
Henk-Hollstein, Anne	CDU	Kauffrau	■ Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
			 Gesundheitsregion KölnBonn e.V. (HealthRegion CologneBonn) - Senat (ab 19.02.2021)
			 Metropolregion Rheinland e.V Beirat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Metropolregion Rheinland e.V Mitgliederversammlung (ab 19.02.2021)
			Metropolregion Rheinland e.V. –Verwaltungsrat [Gast (ab 19.02.2021)]
			RW Beteiligungs GmbH i.L Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
			 Stiftung Beethoven-Haus Bonn - Kuratorium (ab 18.08.2021)
			• Stiftung Max Ernst - Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
			■ Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat (ab 19.02.2021) [Vorsitzende (ab 28.05.2021)]
			 Verband der kommunalen RWE-Aktionäre GmbH (VkA) - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
Hermes, Achim	CDU	Journalist	• Stiftung zur Förderung des Kulturzentrums Abtei Brauweiler - Stiftungsrat (ab 19.02.2021) [stellvertretender Vorsitzender (ab 01.07.2021)]
			■ Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
Hermes, Helga * (ab 22.01.2021)	Die Linke.	Gärtnerin	■ Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied als sachkundige Bürgerin (ab 19.02.2021)]

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Hölzing-Clasen, Bärbel	GRÜNE	Freischaffende Musiklehrerin	■ ENERGETICON gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Beirat (ab 19.02.2021)
			 Stiftung "DIE SCHEUNE Spinnen/ Weben+Kunst - Sammlung Tillmann" - Kuratorium (ab 19.02.2021)
Hoffmann-Badache, Martina * (ab 22.01.2021)	GRÜNE	Dipl. Psychologin	 Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
Holtmann-Schnieder, Ursula	SPD	Dipl. Pädagogin	 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat (ab 19.02.2021)
Ibe, Peter	CDU	Bauleiter	
Jablonski, Frank	GRÜNE	Wiss. Mitarbeiter	
Janicki, Doris * (ab 22.01.2021)	GRÜNE	Fachlehrerin	• Stiftung Wilhelm Lehmbruck Museum – Kuratorium (ab 19.02.2021)
Joebges, Heinz	SPD	Polizeibeamter a.D.	 Haus Freudenberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)] Stiftung "DIE SCHEUNE Spinnen/ Weben+Kunst - Sammlung Tillmann" - Kuratorium (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 09.06.2021)]
Kanschat, Andreas	GRÜNE	rechtlicher Betreuer	
Kappel, Angelica-Maria * (22.01.2021 bis 13.06.2021)	GRÜNE	Diplom- Informatikerin	 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Ausschuss für kommunale Entwicklungszusammenarbeit (ab 19.02.2021)
			 Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur - Beirat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			■ Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
Kappel, Angelica-Maria (ab 14.06.2021)	GRÜNE	Diplom- Informatikerin	 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Ausschuss für kommunale Entwicklungszusammenarbeit (bis 20.06.2021)
			 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Ausschuss für kommunale Entwicklungszusammenarbeit (ab 21.06.2021)

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
			 Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur - Beirat [stellvertretendes Mitglied]
			■ Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafterversammlung (bis 20.06.2021)
			■ Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 21.06.2021)
Karl, Christiane	SPD	Hebamme	■ ENERGETICON gGmbH – Gesellschafter- versammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			■ Zweckverband Region Aachen - Ausschuss für (eu)regionale Kultur und Tourismus [beratendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Kaske, Axel * (ab 22.01.2021)	SPD	Kaufmann	 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Deutsch-Französischer Ausschuss (ab 19.02.2021)
			■ Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur – Beirat (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 19.02.2021)]
Kersten, Gertrud	CDU	Pensionärin	■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Ausschuss für kommunale Entwicklungszusammenarbeit (ab 19.02.2021)
			■ Förderstiftung Museum Kurhaus Kleve – Kuratorium (ab 19.02.2021) stellvertretende Vorsitzende (ab 19.02.2021)]
			■ Haus Freudenberg GmbH – Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Metropolregion Rheinland e.V. – Mitgliederversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Zweckverband Euregio Rhein-Waal - Ausschuss für Wirtschaft (ab 19.02.2021)
			■ Zweckverband Euregio Rhein-Waal – Euregiorat (ab 19.02.2021)
Kipphardt, Guntmar	CDU	Studiendirektor i.E.	■ Stiftung Zollverein – Kuratorium (ab 19.02.2021)
Kleine, Jürgen	CDU	Landwirt und Geschäftsführer	 Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Klinikum Oberberg GmbH - Bauausschuss (ab 10.03.2021)
Klein, Peter	Die Linke.	Rentner/Architekt	 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Beirat (ab 19.02.2021)
			■ Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Klemm, Ralf * (ab 22.01.2021)	GRÜNE	Fraktions- geschäftsführer	Bauen für Menschen GmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
Dr. Klose, Hans	SPD	Rektor/Lektor	Metropolregion Rheinland e.V Beirat (ab 19.02.2021)
			Metropolregion Rheinland e.V. – Mitgliederversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Körlings, Franz	CDU	Beamter i.R.	■ Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)] ■ Zweckverband Region Aachen - Verbandsversammlung (ab 19.02.2021)
Kox, Peter	SPD	Historiker / Geschäftsführer	• Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat (ab 19.02.2021) [stellvertretender Vorsitzender (ab 28.05.2021)]
Kremers, Heinz-Josef * (ab 22.01.2021)	GRÜNE	Pensionär	Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur - Beirat (ab 19.02.2021)
Kresse, Martin	GRÜNE	Diplom- Sozialwissenschaft ler	■ Haus Freudenberg GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			• Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Klinikum Oberberg GmbH – Psychiatrieausschuss [stellvertretendes Mitglied (ab 10.03.2021)]
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat (ab 19.02.2021)
Kretschmer, Gabriele	CDU	Kfm. Angestellte im Bereich Personal u. Finanzen	
Krossa, Manfred	SPD	Dipl. Ing. Elektrotechnik/	• Klinikum Oberberg GmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
		Informatik i.R.	 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Beirat (ab 19.02.2021)
Baron von Kruedener, Aaron Yannik	Die PARTEI (bis 02.01.2021)	Dual. Student	 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Arbeitskreis "Junge lokale und regionale
	Die FRAKTION (ab 03.01.2021)		Mandatsträger*innen" (ab 19.02.2021) • Metropolregion Rheinland e.V Mitgliederversammlung (ab 19.02.2021)

^{*} = Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Dr. Krumwiede- Steiner, Franziska	GRÜNE	Lehrerin	■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Arbeitskreis "Junge lokale und regionale Mandatsträger*innen" (ab 19.02.2021)
Krupp, Ute	SPD	Bundesbeamtin	
Kucharczyk, Jürgen	SPD	Beamter	
Kühlwetter, Joachim	CDU	Kriminalbeamter	 Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)] Klinikum Oberberg GmbH - Psychiatrieausschuss [stellvertretendes
			Mitglied (ab 10.03.2021)] Rheinland Kultur GmbH - Aufsichtsrat
			(ab 19.02.2021)
Kunze, Thomas M.	AfD	Diplom-Kaufmann	
Lauterjung, Ernst	SPD	Pensionär	■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Deutsch-Polnischer Ausschuss (ab 19.02.2021)
Lenk, Markus * (ab 22.01.2021)	Die Linke.	PR-Berater	■ Bauen für Menschen GmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
Dr. Leonards- Schippers, Christiane	CDU	Angestellte	■ ENERGETICON gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			■ Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Loepp, Helga	CDU	freiberufl. Industriekauffrau	■ Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			■ Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Klinikum Oberberg GmbH - Psychiatrieausschuss (ab 10.03.2021)
			Rheinland Kultur GmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Beirat (ab 19.02.2021)
Lorenz, Lukas	SPD	Tischler, Student, Stadtbahnfahrer	■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Arbeitskreis "Junge lokale und regionale Mandatsträger*innen" (ab 19.02.2021)
			■ Rheinisches Studieninstitut für kommunale Verwaltung in Köln - Institutsausschuss [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Lünenschloss, Caroline	CDU	Assistenz der Geschäftsführung	■ Bürgerstiftung für verfolgte Künste - Else- Lasker-Schüler-Zentrum - Kunstsammlung Gerhard Schneider – Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
			■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Arbeitskreis "Junge lokale und regionale Mandatsträger*innen" (ab 19.02.2021)
Lüngen, Ilse * (ab 22.01.2021)	SPD	Sozialwissen- schaftlerin/ Rentnerin	■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas – Präsidium [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			■ Zweckverband Euregio Rhein-Waal - Ausschuss für grenzüberschreitende Verständigung (ab 19.02.2021)
			■ Zweckverband Euregio Rhein-Waal - Euregiorat (ab 19.02.2021)
Madzirov M.A., Pavle	CDU	Direktor	
Mahler, Ursula	SPD	Rentnerin	■ Klinikum Oberberg GmbH – Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Klinikum Oberberg GmbH - Bauausschuss [stellvertretendes Mitglied (ab 10.03.2021)] Klinikum Oberberg GmbH -
Manadaa Mariaa	GRÜNE	A t Ut	Psychiatrieausschuss (ab 10.03.2021)
Manske, Marion		Angestellte	- Chiffy and Illustration - Kumptonium
Mazur-Flöer, Cornelia	SPD	selbständige Rechtsanwältin	Stiftung Illustration - Kuratorium [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Merkel, Wolfgang	SPD	Rentner	
Nabbefeld, Michael	CDU	Krankenkassen- betriebswirt	Metropolregion Rheinland e.V Beirat (ab 19.02.2021)
			Rheinische Stiftung LVR-Niederrheinmuseum Wesel - Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Zentrum für verfolgte Künste GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			■ Zweckverband Euregio Rhein-Waal – Euregiorat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Nietsch, Michael	AfD	Dipl. Verwaltungswirt	
Noe, Yannick Niels	AfD	Parlamentarischer Referent	■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Arbeitskreis "Junge lokale und regionale Mandatsträger*innen" (ab 19.02.2021)
			Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Beirat (ab 19.02.2021)

^{*} = Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Nüchter, Laura	FDP	Studentin	■ Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Arbeitskreis "Junge lokale und regionale Mandatsträger*innen" (ab 19.02.2021)
Peters, Anna	GRÜNE	Fachlehrerin	Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat (ab 19.02.2021)
			■ Zweckverband Euregio Rhein-Waal – Euregiorat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Peters, Jürgen	GRÜNE	Dipl. Sozialpädagoge	■ Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Petrauschke, Hans-Jürgen	CDU	Landrat	Rheinische Stiftung LVR-Niederrhein- museum Wesel – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Pohl, Mark Stephen	FDP	Leiter Personal + Verwaltung	Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat (ab 19.02.2021)
Rehse, Henning	FREIE WÄHLER (bis 07.01.2021) FREIE WÄHLER/Volt (08.01.2021) bis 11.04.2021)	Chemiker	
Rehse, Reinhard	SPD	pensionierter Lehrer	■ Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Renzel, Peter	CDU	Stadtdirektor	Stiftung Zollverein - Kuratorium (ab 19.02.2021)
Rickes, Roland	GRÜNE	Unternehmens- berater	
Prof. Dr. Rolle, Jürgen	SPD	Institutsleiter a.D.	 Bauen für Menschen GmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021) Entwicklungsgesellschaft Zollverein mbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021) Provinzial Holding AG - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021) Provinzial Holding AG - Prüfungs- und Risikoausschuss (ab 19.02.2021) PROVINZIAL Rheinland Holding AÖR - Gewährträgerversammlung (ab 01.04.2021)

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
			 PROVINZIAL Rheinland Lebens- versicherung AG - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			■ PROVINZIAL Rheinland Lebensversicherung AG - Bilanz- und Kapitalanlageausschuss des Aufsichtsrates (ab 19.02.2021) [stellvertretender Vorsitzender (ab 19.02.2021)]
			 PROVINZIAL Rheinland Versicherung AG - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 PROVINZIAL Rheinland Versicherung AG - Beirat für Haus- und Grundbesitz (ab 19.02.2021)
			 PROVINZIAL Rheinland Versicherung AG - Kommunalbeirat (ab 19.02.2021)
			 Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel - Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Rheinland Kultur GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Stiftung Kunstfonds zur Förderung der zeitgenössischen bildenden Kunst - Beirat für das Archiv für Künstlernachlässe (ab 19.02.2021)
			 Stiftung Max Ernst – Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
			 Stiftung Ruhr Museum - Kuratorium (ab 19.02.2021)
			 Stiftung Zollverein - Kuratorium (ab 19.02.2021)
			 Stiftung zur Förderung des Kulturzentrums Abtei Brauweiler – Stiftungsrat (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 01.07.2021)]
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Stiftung "Haus der Geschichte Nordrhein- Westfalen" - Kuratorium (ab 19.02.2021)
			 Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 19.02.2021)]
Rubin, Dirk	CDU	DiplSoz.päd. / Geschäftsführer	 Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Metropolregion Rheinland e.V. – Mitgliederversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Schäfer, Ilona	GRÜNE	medtechn. Assistentin	 Klinik Alteburger Straße gGmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Klinikum Oberberg GmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)

^{*} = Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Schavier, Karl	CDU	DiplWirtIng Rentner	■ ENERGETICON gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
			■ Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur - Beirat (ab 19.02.2021)
			 Stiftung "Das Deutsche Glasmalerei- Museum Linnich" - Kuratorium (ab 19.02.2021)
			■ Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
vom Scheidt, Frank	GRÜNE	Dezernent a.D.	 Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			• Rheinisches Studieninstitut für kommunale Verwaltung in Köln - Institutsausschuss (ab 19.02.2021)
Dr. Schlieben, Nils Helge	CDU	Oberstudienrat am Gymnasium	• Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			• Rheinisches Studieninstitut für kommunale Verwaltung in Köln - Institutsausschuss (ab 19.02.2021)
Schmerbach, Cornelia * (ab 22.01.2021)	SPD	Rentnerin	 Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied als sachkundige Bürgerin (ab 19.02.2021)]
			■ Region Köln/Bonn e.V Mitgliederversammlung (ab 19.02.2021)
Schmitt-Promny M.A., Karin	GRÜNE	Fachreferentin / Prokuristin	■ ENERGETICON gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
			 Metropolregion Rheinland e.V Beirat (ab 19.02.2021)
			 Metropolregion Rheinland e.V. – Mitgliederversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Zentrum für verfolgte Künste GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
Schmitz, Hans	SPD	Pensionär	Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur – Beirat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Schmitz, Jens	AfD	Feuerwehrbeamter /Notfallsanitäter	
Scho-Antwerpes, Elfi	SPD	Architektin, Dipl. Ing. Städteplanung	 Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021) Zentrum für verfolgte Künste GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)

^{*} = Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Schönberger, Frank	CDU	Rechtsanwalt	 Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Beirat (ab 19.02.2021)
Schroeren, Michael	CDU	Kaufmann der Immobilien- wirtschaft	 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Delegiertenversammlung (ab 19.02.2021)
			 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Deutsch-Französischer Ausschuss (ab 19.02.2021)
			 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Hauptausschuss (ab 19.02.2021)
Dr. Seidl, Ruth	GRÜNE	Musikwissen- schaftlerin	 Stiftung Max Ernst - Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
			 Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Solf, Michael-Ezzo	CDU	Studiendirektor i.R.	 Bürgerstiftung für verfolgte Künste - Else- Lasker-Schüler-Zentrum - Kunstsammlung Gerhard Schneider – Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Rheinische Stiftung LVR-Niederrhein- museum Wesel - Vorstand (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 21.06.2021)]
			 Rheinland Kultur GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021) [stellvertretender Vorsitzender (ab 24.03.2021)]
			 Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur - Beirat (ab 19.02.2021) [stellvertretender Vorsitzender (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung Illustration - Kuratorium (ab 19.02.2021)
			 Stiftung Industriedenkmalpflege und Geschichtskultur - Kuratorium [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Vogelsang IP gemeinnützige GmbH - wissenschaftlicher Beirat (ab 30.06.2021)
			 Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
			 Zentrum für verfolgte Künste GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Soloch, Barbara	SPD	Bankkauffrau	Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Metropolregion Rheinland e.V Beirat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Metropolregion Rheinland e.V Mitgliederversammlung (ab 19.02.2021)
			 Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			RWE AG - Beirat der RWE AG (ab 01.05.2021)
			RWE AG - Hauptversammlung (ab 19.02.2021)
			• Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Sonntag, Ullrich	CDU	Geschäftsführer	Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
Spicale, Simone * (ab 22.01.2021)	GRÜNE	Studentin	 Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
			 Klinikum Oberberg GmbH - Psychiatrieausschuss (ab 10.03.2021)
			• Stiftung Keramion - Zentrum für moderne + historische Keramik Frechen - Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
Stadtmann, Matthias	Die PARTEI (bis 02.01.2021) Die FRAKTION (ab 03.01.2021)	Lehrer	
Stefer, Michael	CDU	Polizeibeamter	 Bürgerstiftung für verfolgte Künste - Else- Lasker-Schüler-Zentrum - Kunstsammlung Gerhard Schneider - Stiftungsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Klinikum Oberberg GmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
Steffen, Alexander	FDP	Tennistrainer	
Stergiopoulos, Ioannis	SPD	Kaufmann	 Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)] Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Stieber, Andreas-Paul	CDU	Geschäftsführer	 Regionalrat Düsseldorf (ab 19.02.2021) Regionalrat Düsseldorf - Ausschuss für Mobilität, Umwelt und Klimawandel (ab 19.02.2021)
			Regionalrat Düsseldorf - Ausschuss für Planung (ab 19.02.2021)
			 Regionalrat Düsseldorf - Ausschuss für Wirtschaft und Strukturwandel (ab 19.02.2021)
Stolz, Ute	CDU	Verwaltungs- leiterin Jugendhilfe-	■ ENERGETICON gGmbH – Gesellschafter- versammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
		einrichtung / Rechtsanwältin	■ Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur - Beirat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Vogelsang IP gGmbH – Gesellschafter- versammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Tadema, Ulrike	GRÜNE	Geschäftsführerin	
Thiele, Elke	SPD	Rentnerin	Stiftung Neanderthal Museum – Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
Thiel, Carsten	FREIE WÄHLER (bis 02.01.2021) Die FRAKTION (ab 03.01.2021)	Kaufmann	
Tietz-Latza, Alexander	GRÜNE	Berater in der Forschungs- förderung	 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas – Delegiertenversammlung (ab 19.02.2021) ENERGETICON gGmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 19.02.2021)]
Tuschen, Johannes	GRÜNE	Werbegrafiker/ Typograf	■ Bürgerstiftung für verfolgte Künste - Else- Lasker-Schüler-Zentrum - Kunstsammlung Gerhard Schneider – Stiftungsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			• Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			• Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			• Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
			■ Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]

^{* =} Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Ullrich, Birgit	SPD	Motopädin + Heilpädagogin	■ Haus Freudenberg GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021)
Warnecke, Uwe Marold	GRÜNE	Rechtsanwalt	■ Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)
Wehlus, Jürgen	CDU	Buchdrucker- meister	
Wietelmann, Margarete * (ab 22.01.2021)	SPD	Pensionärin	■ Bürgerstiftung für verfolgte Künste - Else- Lasker-Schüler-Zentrum - Kunstsammlung Gerhard Schneider – Stiftungsrat [stellvertretendes Mitglied als sachkundige Bürgerin (ab 19.02.2021)]
			 ENERGETICON gGmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied als sachkundige Bürgerin (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung Leder- und Gerbermuseum Mülheim an der Ruhr - Kuratorium (ab 19.02.2021)
			 Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied als sachkundige Bürgerin (ab 19.02.2021)]
Prof. Dr. Wilhelm, Jürgen	SPD	Rechtsanwalt	 Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand (ab 19.02.2021) [stellvertretender Vorsitzender (ab 21.06.2021)]
			• Rheinland Kultur GmbH - Aufsichtsrat (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 24.03.2021)]
			• Stiftung Max Ernst - Vorstand (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand (ab 19.02.2021) [Vorsitzender (ab 21.06.2021)]
			 Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Wilms, Nicole	SPD	Dipl Juristin	
Wörmann, Josef	CDU	Rentner	 Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Haus Freudenberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			 Stiftung Wilhelm Lehmbruck Museum - Kuratorium (ab 19.02.2021)
Wucherpfennig, Brigitte * (ab 22.01.2021)	SPD	Rentnerin	 Haus Freudenberg GmbH – Gesellschafterversammlung (ab 19.02.2021)

^{*} = Sachkundige Bürgerin / Sachkundiger Bürger

LVR-Fachbereich Finanzmanagement

Name, Vorname	Fraktion	Beruf	Gremien [Mitgliedschaft]
Zander, Susanne	SPD	Verwaltungsfach- wirtin	
Zepuntke, Klaudia * (ab 22.01.2021)	SPD	Gemeinde- schwester/ Bürgermeisterin	■ Stiftung Schloss und Park Benrath – Kuratorium (ab 19.02.2021)
Zierus, Jürgen	Die Linke.	Rentner	Rheinische Stiftung LVR- Niederrheinmuseum Wesel – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Vorstand [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
Zimmermann, Thor-Geir	GUT Köln (bis 14.01.2021) GRÜNE (ab 15.01.2021)	Angestellter	
Zsack-Möllmann, Martina	GRÜNE	Geschäftsführerin	■ Bürgerstiftung für verfolgte Künste - Else- Lasker-Schüler-Zentrum - Kunstsammlung Gerhard Schneider - Stiftungsrat (ab 19.02.2021)
			 Metropolregion Rheinland e.V Beirat [stellvertretendes Mitglied (ab 19.02.2021)]
			Rheinische Stiftung LVR-Niederrheinmuseum Wesel - Vorstand (ab 19.02.2021)
			 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand (ab 19.02.2021)

Aufstellung des Verwaltungsvorstands, Gremien

Angaben nach § 95 Abs. 3 GO NRW

Zeitraum: 01.01.2021 - 31.12.2021

Name, Vorname	Funktion	Gremien [Mitgliedschaft]
Althoff, Detlef	LVR-Dezernent Gebäude- und	■ Deutsche Gesellschaft für Nachhaltiges Bauen e.V. (DGNB) - Mitgliederversammlung
	Liegenschafts- management, Umwelt, Energie, Bauen für	 Deutscher Städtetag - Bau- und Verkehrs- ausschuss
	Menschen GmbH	■ Deutscher Städtetag - Umweltausschuss
		■ Landkreistag NRW - Umwelt- und Bauausschuss
		■ Leuchtendes Köln e.V Mitgliederversammlung
		 Städte- und Gemeindebund NRW - Ausschuss für Städtebau, Bauwesen und Landesplanung [Gast]
		 Städte- und Gemeindebund NRW - Ausschuss für Umwelt- und Verbraucherschutz [Gast]
		■ Städtetag NRW - Bau- und Verkehrsausschuss
		■ Städtetag NRW - Umweltausschuss
		 Trägerverein "Bergisches Energiekompetenz- zentrum e.V." – Mitgliederversammlung [beratendes Mitglied]
Bahr, Lorenz	LVR-Dezernent Kinder, Jugend und Familie	 Bundesarbeitsgemeinschaft Landesjugendämter (BAGLJÄ) – Mitgliederversammlung [Vorsitzender]
		 Förderverein Kölner Runder Tisch für Integration e.V Mitgliederversammlung
		 Landkreistag NRW – Jugendausschuss (ab 09.03.2021)
		■ Landkreistag NRW – Sozialausschuss [Gast]
		RheinEnergieStiftung Familie - Stiftungsrat
		Rheinische Stiftung LVR-Niederrheinmuseum WeselVorstand [stellvertretendes Mitglied]
		• Städte- und Gemeindebund NRW - Ausschuss für Jugend, Soziales und Gesundheit [Gast]
		■ Städtetag NRW - Sozial- und Jugendausschuss
		 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand [stellvertretendes Mitglied]
Prof. Dr. Faber, Angela	LVR-Dezernentin Schulen,	 Berufsförderungswerk Düren gGmbH - Gesellschafterversammlung
	Inklusionsamt, Soziale Entschädigung	■ Deutscher Landkreistag - Kulturausschuss
		 Deutscher Städtetag - Schul- und Bildungsausschuss

	Gremien [Mitgliedschaft]
	 Landkreistag NRW - Ausschuss für Schule, Kultur und Sport
	■ Städte- und Gemeindebund NRW - Schul-, Kultur- und Sportausschuss [Gast]
	■ Städtetag NRW - Schul- und Bildungsausschuss
Kämmerin und LVR-	Deutscher Landkreistag - Finanzausschuss
Finanzmanagement,	 Deutscher Landkreistag - Verfassungs- und Europaausschuss
und Europa- angelegenheiten	 Deutscher Städtetag - Ausschuss für Wirtschaft und EU-Binnenmarkt
	■ Deutscher Städtetag - Finanzausschuss
	■ ENERGETICON gGmbH – Gesellschafter- versammlung [stellvertretendes Mitglied]
	■ Fachverband der Kämmerer in Nordrhein-Westfalen e.V Hauptversammlung
	 Kommunale Gemeinschaftsstelle für Verwaltungs- management (KGSt) – Mitgliederversammlung [beratendes Mitglied]
	• Kommunale Gemeinschaftsstelle für Verwaltungs- management (KGSt) - Verwaltungsrat
	 Kommunaler Arbeitgeberverband NW (KAV) - Vorstand
	 Landesbank Hessen Thüringen (Helaba) - Beirat Öffentliche Unternehmen/Institutionen, Kommunen und Sparkassen der Helaba
	■ Landkreistag NRW - Finanzausschuss
	 PROVINZIAL Rheinland Holding AöR – Verwaltungsrat [ständige Vertreterin]
	 Rheinische Stiftung LVR-Niederrheinmuseum Wesel [Geschäftsführerin]
	■ Rheinland Kultur GmbH - Aufsichtsrat
	■ Städte- und Gemeindebund NRW - Ausschuss für Finanzen und Kommunalwirtschaft [Gast]
	■ Städtetag NRW - Finanzausschuss
	■ Städtetag NRW - Wirtschaftsausschuss
	 Stiftung zur Förderung des Kulturzentrums Abtei Brauweiler – Vorstand [Vorsitzende]
	 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR [Geschäftsführerin]
	■ Technische Hochschule Köln - Kuratorium
	■ Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung
	 Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Gesellschafterversammlung
	Dezernentin Finanzmanagement, Kommunalwirtschaft und Europa-

Name, Vorname	Funktion	Gremien [Mitgliedschaft]
		 Zweckverband Euregio Rhein-Waal - Euregiorat [stellvertretendes Mitglied]
		 Zweckverband KDN - Dachverband kommunaler IT-Dienstleister - Verbandsversammlung [stellvertretendes Mitglied]
Karabaic, Milena	LVR-Dezernentin Kultur und Landschaftliche	Altenberger Dom-Verein e.V Vorstand [ständige Vertreterin]
	Kulturpflege	■ Brühler Schlosskonzerte e.V Kuratorium
		Deutscher Städtetag - Kulturausschuss
		■ ENERGETICON gGmbH – Gesellschafter- versammlung
		 Entwicklungsgesellschaft Zollverein mbH - Aufsichtsrat
		 Förderstiftung Museum Kurhaus Kleve - Kuratorium
		• Freunde des Wallraf-Richartz-Museums und des Museums Ludwig e.V Ausschuss
		• Freunde des Wallraf-Richartz-Museums und des Museums Ludwig e.V Mitgliederversammlung
		 Freunde und Förderer des Industriemuseums Cromford e.V. (Ratingen) - Kuratorium
		• Freunde und Förderer des Industriemuseums Cromford e.V. (Ratingen) - Mitgliederversammlung
		 Freundeskreis Abtei Brauweiler e.V Geschäftsführender Vorstand
		 Freundeskreis Abtei Brauweiler e.V Vorstand [ständige Vertreterin]
		■ Hochschule Rhein-Waal - Hochschulrat
		 Kulturpolitische Gesellschaft e.V Mitgliederversammlung
		 Kulturraum Niederrhein e.V Kulturdezernentenkonferenz
		 Landes-Stiftung Arp Museum Bahnhof Rolandseck - Kuratorium
		 Nordrhein-Westfalen-Stiftung Naturschutz, Heimat- und Kulturpflege - Stiftungsrat
		RheinEnergieStiftung Kultur - Stiftungsrat
		 Rheinischer Verein für Denkmalpflege und Landschaftsschutz e.V Regionalausschuss [ständige Vertreterin]
		 Rheinischer Verein für Denkmalpflege und Landschaftsschutz e.V. – Vorstand [ständige Vertreterin]
		 Römerthermen Zülpich - Museum der Badekultur - Beirat

Name, Vorname	Funktion	Gremien [Mitgliedschaft]
		■ Sauerländischer Gebirgsverein e.V. – Beirat
		Sparkassen-Kulturstiftung Rheinland - Kuratorium [beratendes Mitglied]
		 Sparkassen-Kulturstiftung Rheinland - Vorstand [beratendes Mitglied]
		 Städte- und Gemeindebund NRW - Schul-, Kultur- und Sportausschuss [Gast]
		■ Städtetag NRW - Kulturausschuss
		 Stiftung Haus Oberschlesien - Stiftungsrat
		Stiftung Illustration - Kuratorium [beratendes Mitglied]
		 Stiftung Industriedenkmalpflege und Geschichtskultur - Kuratorium
		 Stiftung Kunstfonds zur Förderung der zeitgenössischen bildenden Kunst - Beirat für das Archiv für Künstlernachlässe
		Stiftung Max Ernst - Stiftungsrat
		 Stiftung Neanderthal Museum - Stiftungsrat
		 Stiftung Schloss Dyck - Anlageausschuss
		 Stiftung Schloss Dyck - Stiftungsrat
		 Stiftung Schloss und Park Benrath - Kuratorium
		 Stiftung Wilhelm Lehmbruck Museum - Anlageausschuss
		Stiftung Wilhelm Lehmbruck Museum - Kuratorium
		Stiftung Zanders - Papiergeschichtliche SammlungVorstand [stellvertretende Vorsitzende]
		 Stiftung Zollverein - Beirat Denkmalpfad ZOLLVEREIN / Kokerei [Vorsitzende]
		Stiftung Zollverein - Stiftungsrat
		 Stiftung zur Förderung der Archäologie im rheinischen Braunkohlenrevier - Vorstand
		 Stiftung zur Förderung des Kulturzentrums Abtei Brauweiler - Stiftungsrat
		 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Beirat
		■ Tourismus NRW e. V Mitgliederversammlung
		■ Verein Beethoven-Haus Bonn - Kuratorium
		 Verein der Freunde und Förderer des Klosters Saarn e.V. – Beirat
		 Verein für geschichtliche Landeskunde der Rheinlande – Mitgliederversammlung
		 Verein für geschichtliche Landeskunde der Rheinlande – Vorstand [Vorsitzende]
		 Verein Niederrhein e.V. (VN) – Hauptvorstand

Name, Vorname	Funktion	Gremien [Mitgliedschaft]
		 Verein zur Förderung von Architektur und Städtebau e.V. (hdak) - Beirat
		 Vogelsang IP gemeinnützige GmbH - wissenschaftlicher Beirat
		 Vogelsang IP gGmbH - Gesellschafterversammlung [stellvertretendes Mitglied]
		■ Zentrum für verfolgte Künste GmbH – Aufsichtsrat
Lewandrowski, Dirk	LVR-Dezernent Soziales	■ Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafter- versammlung [stellvertretendes Mitglied]
		 Bundesarbeitsgemeinschaft der überörtlichen Träger der Sozialhilfe und der Eingliederungshilfe (BAGüS) - Hauptversammlung
		 Bundesarbeitsgemeinschaft der überörtlichen Träger der Sozialhilfe und der Eingliederungshilfe (BAGüS) - Vorstand
		Bundesarbeitsgemeinschaft für Rehabilitation e.V. (BAR) - Ausschuss Gemeinsame Empfehlungen
		 Bundesarbeitsgemeinschaft für Rehabilitation e.V. (BAR) - Mitgliederversammlung
		Bundesarbeitsgemeinschaft für Rehabilitation e.V. (BAR) - Projektbeirat "b3-Basiskonzept für die Bedarfsermittlung in der beruflichen Rehabilitation"
		 Bundesarbeitsgemeinschaft für Rehabilitation e.V. (BAR) - Vorstand
		Bundesministerium für Arbeit und Soziales - Beirat für die Teilhabe von Menschen mit Behinderungen
		 Deutsche Vereinigung für Rehabilitation e.V Hauptvorstand
		 Deutsche Vereinigung für Rehabilitation e.V Mitgliederversammlung
		 Deutscher Städtetag - Ausschuss für Soziales, Jugend und Familie
		• Deutscher Verein für öffentliche und private Fürsorge e.V Arbeitsgruppe Bundesteilhabegesetz [Vorsitzender]
		Deutscher Verein für öffentliche und private Fürsorge e.V Fachausschuss Rehabilitation und Teilhabe [stellvertretender Vorsitzender]
		 Deutscher Verein für öffentliche und private Fürsorge e.V Hauptausschuss
		 Deutscher Verein für öffentliche und private Fürsorge e.V Mitgliederversammlung
		 Deutscher Verein für öffentliche und private Fürsorge e.V Projektbeirat "Umsetzungsbegleitung des Bundesteilhabegesetzes"
		■ Haus Freudenberg GmbH - Aufsichtsrat

Name, Vorname	Funktion	Gremien [Mitgliedschaft]
		[stellvertretendes Mitglied (bis 23.11.2021)]
		 Landesbeirat für die Belange der Menschen mit Behinderungen in Nordrhein-Westfalen – Behindertenbeirat [stellvertretendes Mitglied]
		 Landkreistag NRW - Sozialausschuss
		 Ministerium für Arbeit, Gesundheit und Soziales des Landes NRW - Landesausschuss für Alter und Pflege
		 Rheinischer Blindenfürsorgeverein 1886 Düren – Aufsichtsrat [stellvertretender Vorsitzender]
		 Rheinischer Blindenfürsorgeverein 1886 Düren – Mitgliederversammlung [stellvertretendes Mitglied]
		 Städte- und Gemeindebund NRW - Ausschuss für Jugend, Soziales und Gesundheit [Gast]
		 Städtetag NRW - Sozial- und Jugendausschuss
		 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat
Limbach, Reiner	Erster Landesrat und LVR-Dezernent	 Bauen für Menschen GmbH – Gesellschafter- versammlung
	Personal und Organisation	 Deutscher Städtetag - Personal- und Organisationsausschuss
		 Deutscher Städtetag - Rechts- und Verfassungsausschuss
		 Haus Freudenberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretendes Mitglied (ab 23.11.2021)]
		 KölnAlumni - Freunde und Förderer der Universität zu Köln e.V Mitgliederversammlung
		 Kommunaler Arbeitgeberverband NW (KAV) - Gruppenausschuss Verwaltung
		 Kommunaler Arbeitgeberverband NW (KAV) - Hauptausschuss
		 Kommunaler Arbeitgeberverband NW (KAV) - Vorstand
		 Landkreistag NRW - Ausschuss für Verfassung, Verwaltung und Personal
		 Ministerium des Innern des Landes NRW – Landespersonalausschuss
		 Rheinisches Studieninstitut für kommunale Verwaltung in Köln – Gesellschafterversammlung [ständiger Vertreter]
		 Rheinisches Studieninstitut für kommunale Verwaltung in Köln - Institutsausschuss [ständiger Vertreter]
		 Städte- und Gemeindebund NRW - Rechts-, Verfassungs-, Personal- und Organisationsausschuss [Gast]
		■ Städtetag NRW - Personal- und

Name, Vorname	Funktion	Gremien [Mitgliedschaft]
		Organisationsausschuss
		 Städtetag NRW - Rechts- und Verfassungsausschuss
		 Universitätsgesellschaft Bonn - Freunde, Förderer, Alumni e.V Mitgliederversammlung
		 Zweckverband KDN - Dachverband kommunaler IT-Dienstleister - Verbandsversammlung
Lubek, Ulrike	LVR-Direktorin	Business Metropole Ruhr GmbH - Beirat
		 Deutsche Sektion des Rates der Gemeinden und Regionen Europas - Delegiertenversammlung
		Deutscher Landkreistag - Landkreisversammlung
		 Deutscher Landkreistag - Mitgliederversammlung (Hauptausschuss) (bis 30.06.2021)
		 Deutscher Landkreistag - Präsidium (bis 30.06.2021)
		Deutscher Städtetag - Hauptausschuss
		Deutscher Städtetag - Hauptversammlung
		Erste Abwicklungsanstalt - Trägerversammlung
		 Förderverein Nordrhein-Westfalen-Stiftung Naturschutz, Heimat- und Kulturpflege e.V Kuratorium
		 Förderverein Nordrhein-Westfalen-Stiftung Naturschutz, Heimat- und Kulturpflege e.V Mitgliederversammlung
		 Freunde des Wallraf-Richartz-Museums und des Museums Ludwig e.V Ausschuss
		 Freunde des Wallraf-Richartz-Museums und des Museums Ludwig e.V Mitgliederversammlung
		• Freundeskreis Abtei Brauweiler e.V Kuratorium
		■ Gold-Kraemer-Stiftung - Kuratorium
		 Haus Freudenberg GmbH - Aufsichtsrat [stellvertretende Vorsitzende]
		 Höhere Kommunalverbände in der Bundesrepublik Deutschland - Mitgliederversammlung (Plenartagung) [Vorsitzende (bis 30.06.2021)]
		 Höhere Kommunalverbände in der Bundesrepublik Deutschland – Vorstand [Vorsitzende (bis 30.06.2021)]
		 Klinik Alteburger Straße gGmbH - Gesellschafterversammlung
		Klinikum Oberberg GmbH - Aufsichtsrat
		 Kultur- und Sozialstiftung der Provinzial Rheinland Versicherungen – Vorstand [stellvertretende Vorsitzende]
		■ Metropolregion Rheinland e.V

Name, Vorname	Funktion	Gremien [Mitgliedschaft]
		Mitgliederversammlung
		Metropolregion Rheinland e.V Verwaltungsrat
		■ NRW.BANK - Beirat der NRW.Bank
		Provinzial Holding AG - Aufsichtsrat
		■ Provinzial Holding AG - Präsidium
		■ PROVINZIAL Rheinland Holding AöR – Gewährträgerausschuss [stellvertretende Vorsitzende]
		 PROVINZIAL Rheinland Holding AöR – Gewährträgerversammlung [stellvertretende Vorsitzende]
		■ PROVINZIAL Rheinland Holding AöR – Verwaltungsrat [Vorsitzende]
		PROVINZIAL Rheinland Lebensversicherung AG – Aufsichtsrat [stellvertretende Vorsitzende]
		 PROVINZIAL Rheinland Versicherung AG - Bilanz- und Kapitalanlageausschuss des Aufsichtsrates
		 PROVINZIAL Rheinland Versicherung AG – Aufsichtsrat [Vorsitzende]
		Region Köln/Bonn e.V Mitgliederversammlung
		Region Köln/Bonn e.V Vorstand
		RheinEnergie AG - Beirat
		■ Rheinische Stiftung LVR-Niederrheinmuseum Wesel - Vorstand
		 Rheinischer Blindenfürsorgeverein 1886 Düren – Aufsichtsrat [Vorsitzende]
		 Rheinischer Blindenfürsorgeverein 1886 Düren - Mitgliederversammlung
		Rheinland Kultur GmbH - Gesellschafterversammlung
		• Schlossbauverein Burg an der Wupper, Solingen - Beirat
		■ Sportstadt Köln e.V Beirat
		• Städte- und Gemeindebund NRW - Hauptausschuss [Gast]
		Städtetag NRW - Mitgliederversammlung
		Stiftung Abtei Heisterbach – Kuratorium
		Stiftung zur Förderung der Archäologie im rheinischen Braunkohlenrevier [Geschäftsführerin]
		 Stiftung zur Förderung des Kulturzentrums Abtei Brauweiler - Stiftungsrat
		 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR - Vorstand
		■ Technische Hochschule Köln - Hochschulrat

Name, Vorname	Funktion	Gremien [Mitgliedschaft]
		Verein zur Förderung von Einrichtungen für Behinderte im Ausland e.V Vorstand
		 Vereinigung ehemaliger und aktiver Mitglieder der Landschaftsversammlung des Landschaftsverbandes Rheinland e.V. Vorstand (ab 02.07.2021) [stellvertretende Vorsitzende (ab 02.07.2021)]
		 Vereinigung ehemaliger und aktiver Mitglieder der Landschaftsversammlung des Landschaftsverbandes Rheinland e.V. – Mitgliederversammlung (ab 02.07.2021)
		■ Zentral-Dombau-Verein zu Köln - Gesamtvorstand
		■ Zentral-Dombau-Verein zu Köln - Hauptversammlung
		Zweckverband Euregio Rhein-Waal - Euregiorat
Wenzel-Jankowski, Martina	LVR-Dezernentin Klinikverbund und Verbund Heilpädagogischer Hilfen	 Bundesarbeitsgemeinschaft der Träger Psychiatrischer Krankenhäuser - Mitgliederversammlung
		 Bundesarbeitsgemeinschaft der Träger Psychiatrischer Krankenhäuser - Vorstand [stellvertretende Vorsitzende]
		Deutscher Landkreistag - Gesundheitsausschuss
		Deutscher Städtetag - Gesundheitsausschuss
		 Gemeinnützige Gesellschaft für digitale Gesundheit GDG mbH – Gesellschafterversammlung (ab 29.09.2021)
		Klinik Alteburger Straße gGmbH - Aufsichtsrat
		 Klinikum Oberberg GmbH - Gesellschafterversammlung
		• Klinikum Oberberg GmbH - Psychiatrieausschuss [Vorsitzende]
		Krankenhausgesellschaft NW e.V Mitgliederversammlung
		Krankenhausgesellschaft NW e.V Vorstand
		Landkreistag NRW - Gesundheitsausschuss
		 Städte- und Gemeindebund NRW - Ausschuss für Jugend, Soziales und Gesundheit [Gast]
		Städtetag NRW - Gesundheitsausschuss
		 Stiftung zur Förderung sozialer und kultureller Zwecke im Verwaltungsgebiet des LVR – Beirat